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Продолжение на стр. 13 ‣

Николай ГЕРАСИМОВ

Милош Бикович 
прокомментировал потерю 
роли в популярном сериале 
из-за жалобы Украины. 

Сербско-российский актер Милош Би-
кович потерял роль в одном из самых по-
пулярных современных сериалов - «Белый 
лотос». Он был утвержден на нее в первой 
половине января. А 24 января сотрудники 
украинского министерства иностранных 
дел опубликовали в соцсетях пост с со-
общением, что Бикович поддерживает 
Россию. Всячески намекалось, что компа-
нии HBO (а она выпускает «Белый лотос») 
негоже работать с таким артистом. 

«Не готов 
менять свои 
принципы»

РЖ
ДЧитайте на стр. 4 ‣

Сочи 
готовится  
к новому 
удару стихии

Анастасия ИНчИНА 
(«КП» - Оренбург»)

Утром 5 февраля 24-лет-
ний фельдшер Глеб Мо-
дин с трудом добирался 
на работу в отделение по-
ликлиники в поселке Новая 
Биофабрика в черте горо-
да Орска. Мело всю ночь, 
дороги немного успели 
почистить. Медик на авто-
бусе доехал до конечной 
остановки, где расчищен-
ная трасса заканчивалась. 

Дальше нужно было пере-
сесть еще на один автобус, 
но его отменили - стихия 
есть стихия! А техника до 
места еще не доехала.

6 километров по сугро-
бам. Может, лучше вернуть-
ся домой? Но тут местная 
медсестра дозвонилась до 
доктора: обратилась па-
циентка, у нее поднялось 
давление, страшная голов-
ная боль. Доктор решил - 
он обязан помочь. Почти 
три часа парень шел по за-

метенной снегом дороге, 
проваливаясь в сугробы и 
укрываясь от ветра.

О героизме доктора ру-
ководству рассказала та 
самая благодарная паци-
ентка.

- Конечно, мы отметим по-
ступок нашего коллеги!   - 
обещает главврач город-
ской больницы № 1 Орска 
Павел Орлов.

Владимир МЕРКУШЕВ

Программы ипотечного 
кредитования с государ-
ственной поддержкой по-
зволили улучшить жилищ-
ные условия сотням тысяч 
семей. Государственные 
программы продолжают 
действовать до сих пор. 
Это дальневосточная и ар-
ктическая ипотека (ставка 
до 2%, срок действия - до 
конца 2030 г.), IT-ипотека 
(ставка до 5%, до конца 
2024 г.), сельская ипо-
тека (ставка до 3%, до 

конца 2024 г.). А самые 
популярные виды ипотеч-
ного кредитования - льгот-
ная на новостройки (8%) 
и семейная ипотека (6%)  - 
должны были закончиться  
к 1 июля 2024 года.

Но 4 февраля вице-
премьер Марат Хуснул-
лин заявил: госпрограмма 
поддержки семей будет 
продлена и после 1 июля.

- У нас есть задача опре-
делиться с ипотекой - как 
она будет дальше рабо-
тать. Мы точно видим, что 
будет семейная ипотека. 

Мы будем поддерживать 
ипотеку в регионах  - на 
Дальнем Востоке, в новых 
регионах РФ, - сообщил чи-
новник на международной 
выставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ.

Льготную ипотеку на по-
купку жилья в новострой-
ках, которую мог взять 
практически любой росси-
янин под 8% годовых, ви-
димо, с 1 июля все же от-
менят. А вот семьи с одним 
ребенком, который родился 
не раньше 1 января 2018 
года, а также с двумя и бо-
лее несовершеннолетними 
детьми или с ребенком с ин-
валидностью по-прежнему 
смогут рассчитывать на 
льготный кредит под 6%.

Врач шел три часа  
через сугробы  
к пациентам

В России продлят 
семейную ипотеку

Нуждается ли 
Россия в экономистах? 
Ответит профессор Александр 

Полиди - вторник 13:00

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

«Деньги Кубани»
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ЭКОНОМИКА 
Зачем России членство 
в международных 
организациях 
и сколько мы 
за это платим

ЗВЕЗДЫ
Наследники 
Мирошниченко 
определены: тем, кто был 
с актрисой в последние 
дни, ничего не достанется

тОльКО НА сАйтЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Госдума  
разрешила  
регионам 
ограничивать  
время работы  
и ассортимент 
алкоголя  
в «наливайках».

В третьем чтении принят 
закон, по которому регионы 
смогут сами устанавливать 
время работы так называемых 
наливаек, расположенных в 
многоквартирных жилых до-
мах. Нередко эти заведения 
маскируются под рюмочные, а 
на самом деле являются обыч-
ными магазинами, где можно 
без проблем среди ночи ку-
пить бутылочку горячительно-
го и забрать с собой. Хотя по 
закону торговать спиртным 

навынос нельзя с 23 часов 
до 9 утра.

Под ограничения может по-
пасть и ассортимент  - мест-
ные парламенты получают 
право, например, запретить 
торговать в этих «наливайках» 
крепкими напитками.

- Понадобилось 6 лет напря-
женной работы, чтобы этот 
закон был принят, - рассказал 
«КП» инициатор борьбы с 
«наливайками» депутат Гос-
думы Бийсултан Хамзаев. - 
Порядка 20 регионов в разное 
время пытались на своем уров-
не вводить такие ограничения, 
но в рамках действовавшего 
тогда законодательства у них 
не получалось. Сейчас все ин-
тересы регионов учтены.

В большинстве субъектов 

РФ действуют стандартные 
ограничения: спиртное нель-
зя продавать с 23 часов до 
9 утра. Но есть и своя регио-
нальная специфика.

- Где-то после 9 вечера ал-
коголь запрещено продавать, 
в Республике Тыва, например, 
алкоголь продается только в 
течение 3 часов, в Чеченской 
Республике  - еще меньше,  - 
сказал Хамзаев.

Борьба с зеленым змием на 
этом не завершается.

- У общества есть запрос, 
чтобы в жилых многоквартир-
ных домах алкоголь вообще не 
продавался ни в какое время - 
за это выступают 80% населе-
ния,  - говорит Хамзаев.  - Но 
мы пока медленно движемся 
в этом направлении.

На ближайшую перспективу 
намечена еще одна цель.

- Я для себя ставлю задачу 
добиться увеличения возрас-
та продажи алкоголя, - гово-
рит Хамзаев. - Надо повысить 
его с 18 лет хотя бы до 21 
года. Потому что это возраст 
созревания личности - и в ме-
дицинском, и в психологиче-
ском плане.

Если борьбу с «наливайка-
ми» многие поддерживали, 
то у увеличения возраста 
продажи алкоголя найдется 
немало противников. Их ар-
гументы: если человек в 18 
лет полностью отвечает по 
закону за свои поступки, ра-
ботает полный рабочий день, 
служит в армии, то, значит, он 
достаточно взрослый и для 
того, чтобы самостоятельно 
решать, какие напитки ему 
употреблять.

Олег АДАМОВИЧ

Во время поездки 
в город оружейников 
Владимир Путин заглянул 
на огонек к врачу-онкологу.

Когда российский лидер во время 
визита в Тулу посетил местный он-
кодиспансер, один из врачей, Ярос-
лав Швецов, неожиданно пригласил 
президента к себе домой. Просто на 
чай. Вообще главу страны частенько 
зовут вот так «заглянуть на огонек». 
Однако обычно такие приглашения 
заканчиваются вежливыми благо-
дарностями. Но на этот раз глава 
государства согласился...

Онколог просто подошел к рос-
сийскому президенту и рассказал, 
что живет в коттедже, который ему 
выделила область по программе 
поддержки врачей.

- 120 квадратных метров, - сооб-
щил Швецов.

- Ну да, много, - порадовался за 
врача Путин.

После приглашения «на чай» гла-
ва государства поблагодарил:

- Спасибо! Ну, мы сейчас прове-
дем совещание….

- Будем вас ждать, - аккуратно 
настаивал врач.

Дом его оказался не большой, а 
прямо очень большой. По крайней 
мере кухня. Там за столом умести-
лись семья врача, президент, туль-
ский губернатор богатырской ком-
плекции и полпред в ЦФО. И еще 
хватило места для личного фото-
графа главы страны и оператора!

- Алексей Геннадьевич (губерна-
тор Дюмин. - Ред.) подгоняет нам 
прянички, радует нас, - улыбнулся 
Путин, сев за стол ко всей честной 
большой компании.

Глава страны скромно уточнил, 
можно ли ему взять десерт.

- Это пастила белевская, - от-
кликнулся губернатор Тульской об-
ласти. - Можно вечером, низкока-
лорийная. На яблоках, без сахара.

Этот поход в гости изначально 
запланирован не был. Но в адми-
нистрации президента стараются 
загодя готовиться ко всему. Поэто-
му неудивительно, что с совещания 
Путин приехал к доктору не с пу-
стыми руками, взяв с собой новый 
детский компьютер и белого мишку 
для дочери Ярослава.

- Как здорово у тебя, - обратился 
президент к Полине, стоя в дверях 
детской и внимательно осматривая 
комнату.

Младшая Швецова тут же пода-
рила главе государства плюшевого 
зайца.

- Вам на победу! - протянула 
игрушку Полина. - У меня тоже 
зай чик есть.

- А у нас тоже есть подарки, - от-
ветил девочке Путин. - Если мама 
разрешит, компьютер детский по-
дарю. Можно?

Мама девочки Альбина Швецова 
с улыбкой разрешила.

Российский лидер подарил де-
вочке и большого белого медведя, 
игрушечного.

- Привет, - сказал президент как 
бы голосом медведя. - Еще один 

мягкий зверь. А ты танцуешь, По-
лина?

Оказалось, что дочь врача пре-
красно танцует. Она даже сорва-
ла президентские аплодисменты 
в конце.

Еще Полина прочитала президен-
ту стихотворение О. Емельяновой 
«Любовь к Родине». Душевно по-
лучилось.

 ■ ГРАДУс ДИсКУссИИ

Допились своего

Видео, как Путин 
дарит девочке 
медведя и говорит 
его голосом, - на сайте
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Владимир Путин во время визита в Тулу принял приглашение врача 
областного онкологического диспансера Ярослава Швецова и,  

приехав в его дом, подарил плюшевого медведя дочери врача Полине. 
 А та не растерялась и подарила президенту зайца,  

тоже плюшевого, - «на победу». Разошлись довольные друг другом.

В Тулу - со своим 
медведем

 ■ ОФИЦИАльНО

127 ударов 
высокоточным 
оружием
Александр БОЙКО

Сергей Шойгу рассказал о продвиже-
нии наших войск.

Глава Минобороны сообщил, что за январь 
2024-го выведены из строя 23 тысячи украин-
ских военнослужащих и более 3 тысяч единиц 
вооружений ВСУ.

Сергей Шойгу подчеркнул, что за месяц 
ВС РФ 127 ударами высокоточным оружием 
по военной инфраструктуре и объектам ВПК 
незалежной поразили «предприятия по произ-
водству, модернизации и ремонту вооружения, 
арсеналы, военные аэродромы, базы горючего, 
пункты дислокации подразделений ВСУ и ино-
странных наемников».

Глава российского оборонного ведомства 
уточнил:

- Наши подразделения расширяют зоны 
контроля. На Купянском, Краснолиманском 
и Донецком направлениях освобождены Ве-
селое, Крахмальное, Табаевка. Группировки 
российских войск продолжают снижать боевой 
потенциал противника.

Говоря об уничтоженном вооружении ВСУ, 
Шойгу обратил внимание, что выведены из 
строя немецкие танки Leopard, американ-
ские БМП Bradley, пусковые установки Patriot 
и HIMARS.

Если в прошлом году наши воины выводили 
из строя по 4,5 - 5 тысяч украинских военнос-
лужащих в неделю, в этом году 5 - 6 тысяч - и 
это только на передовой.

Министр обороны указал, что при всех этих 
потерях украинское руководство продолжа-
ет бросать в «мясные» штурмы оставшиеся 
резервы.

Подробности секретной операции 
наших бойцов в Авдеевке > стр. 5.

Россия
www.kp.ru
06.02.2024 Картина дня: в верхах

самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: общество

Владимир МЕРКУШЕВ

Россияне по-прежнему 
уверены, что связи 
решают почти все.

«Обольщу вашу дочь, же-
нюсь на ней, и дело, можно 
сказать, в шляпе. У вас и свя-
зи имеются, и денежки водят-
ся… Найдете же возможность 
и в институт меня пристро-
ить, и тепленькое местечко 
выхлопотать», - издевается 
над профессором Кузнецо-
вым главный герой снятого 
35 лет назад фильма «Курьер». 
Но и сегодня нам прекрасно 

понятно, о чем он говорит. 
Вера во всесильность связей 
жила в наших людях всегда, 
что в очередной раз подтвер-
дил опрос читателей «Комсо-
мольской правды». Главное 
для хорошей карьеры - бо-
гатые родственники. В этом 
уверено большинство опро-
шенных. Трудолюбие и обра-
зование, конечно, тоже влия-
ют на карьерный рост, но не 
так существенно (подробнее 
см. «Наглядно»).

- Ответ на вопрос о том, ка-
кими качествами нужно обла-
дать, чтобы преуспеть в своем 
деле, лежит в определении по-

нятия «профессиональная ка-
рьера», - считает психолог Ан-
на Девятка. - Это постоянное 
развитие умений и навыков, 
связанных либо с углублением 
специализации, либо с увели-
чением зоны ответственности. 
И человек должен по необхо-
димости постоянно воспол-
нять свои пробелы в знаниях.

Психолог уверена: идея о 
том, что достижению успе-
ха помогают исключительно 
богатые родители или связи, 
а человеку ничего не надо при 
этом делать, далека от реаль-
ности.

- Иллюзия о всесильности 
родственников и связей осво-
бождает человека от необхо-
димости планировать свою 
жизнь и достигать поставлен-
ных целей, - предупреждает 
Анна Девятка. - Ему легче 
сразу отступить со словами: 
«Богатых родителей у меня 
нет, связей нет - успешным 
я не буду, зачем зря напрягать-
ся… Пойду полежу на дива-
не и в компьютер поиграю». 
Это инфантильная позиция. 
На самом же деле существует 
множество специалистов, до-
стигающих успеха с помощью 
дисциплины, веры в себя, уме-
ния удерживать цель и доби-
ваться того, что хочется.
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• Успешные и богатые родители, родственники
• Связи с сильными мира сего 
• Уверенность в себе, коммуникабельность и т. п. 
• Упорный труд 
• Хорошее образование 
• Высокий профессионализм 
• Везение (оказаться в нужное время в нужном месте) 
• Дисциплина, исполнительность 
• Место жительства 
• Умение польстить начальству, выслужиться  

Опрос проводился в соцсетях «Комсомольской правды». 
Можно было выбрать несколько вариантов ответа. 
В опросе приняли участие 8,3 тысячи человек.

%ТОЛЬКО ЦИФРЫ Что больше всего 
влияет на успешную 
карьеру?

46
44
28
24
19
17
15
13
10
7

Владимир МАЗЕНКО

В январе 
продажи новых 
легковушек 
выросли на 77%.

Эксперты прогно-
зировали умеренный 
рост продаж новых ав-
томобилей в этом году, 
но  результаты янва-
ря превзошли ожида-
ния. В  первом месяце 
2024 года в стране бы-
ло продано 80,2 тысячи 
новых легковых машин, 
и это на 77,3% больше, 
чем в  январе прошло-
го года, сообщает ана-
литическое агентство 
«Автостат». Для срав-
нения  - в докризисном 
январе 2022 года было 
продано всего на 6,7% 
машин больше.

Продажи могли быть 
еще выше, но их сдер-
живают высокие ставки 
по автокредитам, кото-
рые, в  свою очередь, 
привязаны к ключевой 
ставке Центробанка 
(она составляет сейчас 

16%). Конечно, большую 
роль в росте январских 
продаж сыграли акции 
и скидки от производите-
лей и автодилеров. Ведь 
в начале года они всег-
да стараются быстрее 
распродать машины 
прошлого года выпуска. 
Но такие акции бывают 
ежегодно. Получается, 
что наш автомобильный 
рынок пришел в  себя? 
И когда ждать его вос-
становления до докри-
зисного уровня?

- Пока нет оснований 
полагать, что по прода-
жам авторынок достиг-
нет значений 2021 года 
(см. «Только цифры.  - 
Ред.). Но если нынеш-
ний темп сохранится, 
то вполне реально выйти 
по итогам года на уро-
вень 1,2  -  1,3  млн,  - 
считает автоэксперт 
Игорь Моржаретто.  - 
Хотя вы понимаете, что 
существует масса фак-
торов, которые могут 
вмешаться в  эти про-
гнозы. Для нормального 
функционирования рын-
ка нам нужно выходить 
на уровень 1,6 млн про-
данных авто в год. Но ду-
маю, что это задача уже 
2025 года.

Если говорить о марках 
машин, то самой прода-
ваемой остается «Лада». 
В 2023 году было прода-
но 324,4 тысячи автомо-
билей этого российско-
го бренда  - это больше 
30% рынка (подробнее 
см. «Наглядно»).

Но есть и плохие ново-
сти. С декабря 2023-го
по январь 2024 года в 
России сильнее всего по-
дорожали зимние шины, 
сообщает Национальное 
агентство промышленной 
информации. Средняя це-
на на зимнюю резину не-
премиального ценового 
сегмента увеличилась 
за месяц на 1,4% и соста-
вила 9,1 тысячи рублей.

 � ЭХ, ПРОКАЧУ!

Устрой-ка, дядя, своим замом

Неожиданно наш рынок оказался заполнен 
импортной черной икрой
(подробнее на стр. 10 - 11). Мы спросили:

Какой ваш любимый 
русский деликатес?
Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых
и бахчевых культур ВНИИ риса:

- Лучший деликатес - щучья икра, которая нежнее и вкуснее 
что красной, что черной икры. Великолепна и до точного гра-
дуса прожаренная форель из горных речек, вроде Мзымты. 
В прошлом году из-под Сочи много форели ушло в море, и ее 
ловили все кому не лень. А еще есть тыква, профессионально 
запеченная с черносливом, изюмом, абрикосом и долькой 
лимона, - ни с чем не сравнить.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Мед в сотах - наш главный деликатес. Гречишный, липовый, 

цветочный - все равно, главное, хорошая пасека, нужное раз-
нотравье и здоровая пчела. Это я вам как пасечник с много-
летним стажем говорю.

Вадим ДРОБИЗ,
аналитик алкогольных рынков:

- Икру заморскую, кабачковую, ни на что не променяю. 
А вот черной икры купили как-то почти полкило на Новый год 
на всю семью, а она у нас большая - так никто не стал особо 
есть! Также считаю изысканным русским деликатесом пель-
мени грамотные, вручную слепленные, с умело смешанным 
фаршем, на морозе выдержанные.

Олег СИРОТА, сыровар:
- У меня любимый русский продукт - это полутвердый сыр, 

пошехонский, мы такой делаем, пусть это не деликатес, 
да, это для бутерброда по утрам, ну и что? А на праздники, 
конечно, деликатесом становится красная икра. Лучшая, 
считаю, - нерки и кижуча.

Вадим ДЫМОВ, бизнесмен
(мясопереработка, керамика):

- Хрен с рябчиками. Причем хрен здесь - ключевой элемент. 
И холодец из говяжьих ножек. Иностранцам не понять, хотя 
холодец и завезли к нам, как говорят, из Франции.

Игорь БУХАРОВ, президент
Федерации рестораторов
и отельеров России:

- Осетровая икра, конечно, деликатес, но не «исконно 
русский». Еще в Древнем Риме в реке По ловили осетров, 
и даже в Месопотамии. Наше настоящее картофельное пю-
ре - деликатес? Наверное, да. Воронежский или тамбовский 
окорок близок к вестфальской ветчине или пармской - а по-
чему нет? Просто мы изначальный смысл понятий «дели-
катес» и «гастрономия» подрастеряли. Ну вот белевская 
пастила - это деликатес или нет? Там же только тульская 
антоновка в составе должна быть. А прекрасный тульский 
пряник, он разве может быть со сгущенкой? Нет, только 
с яблочным повидлом!

 � ВОПРОС ДНЯ
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Если вам нужны покрышки, то не тяните 
резину - шины в стране дорожают.

Авторынок приходит 
в себя

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ПРОДАЖИ НОВЫХ 
АВТОМОБИЛЕЙ В РОССИИ

Млн
шт.

2021 г. 2022 г. 2023 г.
Источник: «Автостат».

0,63 1,06
1,67

• LADA  22 289  +26,4%
• Haval  9620  +133,7%
• Geely  8998  +159,7%
• Chery  8801  +59,5%
• Changan  4893  +154,5%
• EXEED  2758  +52,6%
• OMODA  2668  +124,8%
• Lixiang  1741  -
• TANK  1733  -
• Kia  1299  -43,7%
• Всего 80 2 12  +77,3%
по России Д
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НАГЛЯДНО
ТОП-10 МАРОК 
ПО ПРОДАЖАМ 
НОВЫХ ЛЕГКОВЫХ 
АВТОМОБИЛЕЙ

Источник: «Автостат».

Изменения 
к январю 
2023 г.

Январь 
2024 год, 
шт. Марка 
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Наталия КОЖЕВНИКОВА, 
Мария ЧАЛАЯ 

- Нас разбудили но-
чью, сказали, что доро-
гу размыло и нужно вы-
ходить. Поезда не едут 
ни в сторону Сочи, ни в 
обратном направлении. 
В Туапсе мы вышли, 
нас посадили в бес-
платный автобус, ко-
торый организовали 
в РЖД, и довезли до 
Лоо, оттуда мы уже 
сами добирались в 
Сочи, - рассказывает 
пассажир поезда Мо-
сква - Адлер Сергей.   

В ночь на 5 февра-
ля на Сочи обрушил-
ся ураган. Обильные 
осадки и сильный 
ветер привели к то-
му, что на железно-
дорожное полотно в 
Туапсинском районе 
сошел сель. По пред-
варительным данным, 
объем селя составил 
свыше пяти тысяч ку-
бометров. Огромная 
куча земли с мусором 
и ветками парализова-
ла движение поездов. 
На момент подписания 
номера задержано бы-
ло больше 10 поездов, 
столько же электричек 
из Туапсе в Адлер отме-
нили. Пути расчищали 
более 100 железнодо-
рожников. 

-  Пассажиров поез-
дов и электричек, сле-
довавших в Сочи, пере-
садили в автобусы. Их 
доставили к вокзалу 
и аэропорту курорта, 
- сообщили в депар-
таменте транспорта и 
дорожного хозяйства 
Сочи. - За ночь пере-
везли 1800 человек. Ве-
дется восстановление 
контактной сети и рас-
чистка железнодорож-
ного полотна. 

Но работу бригад 

осложняло то, что пока 
они чистили один уча-
сток, на другой продол-
жал сходить сель.    

ВОЗДУШНАЯ ГАВАНЬ 
УСИЛИЛА РАБОТУ 

В центре Сочи тоже 
сошел сель. Поток обру-
шился на жилой восьми-
этажный дом. Ливни и 
ветер продолжали буше-
вать весь день, и 14 само-
летов увели на запасные 
аэродромы. Аэропорт в 
ближайшие дни будет ра-

ботать по фактической 
погоде. 

- Мы усилили все служ-
бы для оперативного 
обслуживания пассажи-
ров и воздушных судов. 
Увеличено количество 
операторов колл-цен-
тра, выставлены допол-
нительные кулеры для 
воды. Также увеличена 
периодичность уборки 
санитарных зон, работа-
ет оперативный штаб для 
принятия всех необходи-
мых управленческих ре-
шений, 
- уточ-
нили в  
а э р о -
п о р т у 
Сочи.

Картина дня: Кубань

Грязевой поток обрушился 
на железнодорожные 

пути. 100 человек 
расчищают завалы.

РЖ
Д

Галина КОПЫЛОВА

Опасность добавляет 
и сильный ветер.

Только за одну ночь снеж-
ный покров вырос на 40-60 
сантиметров. К снегу добав-
ляется и сильный ветер, кото-
рый стал причиной закрытия 
канатных дорог. Не работает 
и парк альпак, который нахо-
дится в горах.  Он откроется, 
как только снегопады закон-
чатся. 

- Снег очень легкий и не-
устойчивый, что создает по-
тенциальную опасность для 
гостей, - предупредили на всех 
горнолыжных курортах Сочи.

- В горном кластере и на 
высоких участках местности 
идет расчистка дорог от снега. 
Все оперативные службы ра-
ботают в усиленном режиме, 
- сообщил мэр Сочи Алексей 
Копайгородский.

В Сочи и Туапсинском рай-
оне готовятся к новому удару 
стихии. По прогнозам синоп-
тиков, ливни и ветер стихнут 
только к 7 февраля. Все служ-
бы переведены на усиленный 
режим работы. 

А В ЭТО ВРЕМЯ 
В ГОРАХ

Канатки 
закрыли 
из-за 
снегопада

Ураган в Сочи:

Сошедший сель остановил 
поезда, аэропорт работает 
по фактической погоде

Реклама
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В любом почтовом отделении

Непогода 
будет бушевать 
до 7 февраля.

У альпак - выходной.

Видео - 
на сайте kp.ru
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Александр КОЦ, 
военкор «КП»

«ЮЖНЫЕ ВОРОТА» 
В ГОРОД

- Ну и как мы туда поле-
зем? - почесали репу воен-
ные разведчики, увидев то, 
чему предстояло стать «про-
пуском» в тыл противника 
под Авдеевкой.

Укрепрайон «Царская охо-
та» на юго-востоке этого го-
рода долго не давался нашим 
штурмовым подразделениям. 
Когда-то это был ресторан-
ный комплекс. Он пользовал-
ся популярностью у местных. 
Но за годы «минского безвре-
менья» ВСУ превратили его 
в мощный форпост. Который 
по факту стал «южными во-
ротами» в Авдеевку.

Откуда появилась идея про 
трубу - дело темное. Скажем, 
старожилы припомнили, что 
есть такое сооружение. И это, 
в общем, рисовало неплохую 
перспективу.

А именно: по большой тру-
бе, закопанной под землей, 
можно было с наших по-
зиций зайти аккурат в тыл 
неприступной вражеской 
обороны. Но когда воен-
ные разведчики добрались 
до этой трубы, перспективы 
слегка померкли. Она прак-
тически доверху была зава-
лена хламом, скопившимся 
за десятилетия. Да еще и за-
топлена сточными водами.

Самоубийство - для кого 
угодно, кроме наших людей!

БЕЗ ЕДИНОГО ЗВУКА, 
ПО ГРУДЬ  
В ЛЕДЯНОЙ ВОДЕ

Для наших, как говорит-
ся, нет задач невыполнимых. 
Пока одни бойцы принялись 
разбирать завалы в трубе 
(причем первыми лаз разве-
дывали командиры), другие 
начали тщательно изучать 
украинский укрепрайон. 
Проблемы появлялись одна 
за другой. Сначала - ледяная 
вода, в которой разведчики 
работали фактически по 
грудь. Затем - нехватка кис-
лорода. Пришлось мастерить 
вентиляцию.

Попутно бой-
цы заваривали 
прохудившие-
ся швы трубы, 
чтобы ликви-
дировать течи. 
И все это - под 
аккомпанемент 
артиллерии, ко-
торая своей ра-
ботой скрывала 
подземную дея-
тельность. Враг 
не должен был 
услышать подо-
зрительных зву-
ков из-под земли 
и заподозрить не-
ладное.

« Р а з в е д ч и к и 
провели колоссальную, аб-
солютно нечеловеческую 
работу, расчищая лаз на 
протяжении нескольких не-
дель, днем и ночью, ручным 
трудом, без подъемников и 
буровых установок, чтобы 
избежать шума. И все это 
ради одной единственной 
возможности нанести вне-
запный удар врагу, - такие 
подробности операции при-
вел один из авторитетных 
военных телеграм-каналов. - 
Возможность была исполь-
зована по максимуму: бойцы 
смогли пройти по трубе, не 
издав ни единого звука».

ВОЗНИКЛИ ИЗ НИОТКУДА 
ЗА СПИНОЙ ПРОТИВНИКА

К моменту рейда они знали 
о «Царской охоте» все. Чис-
ленность противника, марш-
руты патрулирования, рас-
положение позиций. Каждое 
действие было заранее проду-
мано и просчитано буквально 
по минутам.

Выбравшись на поверх-
ность, наши разведчики 
ликвидировали дозорных, 
наблюдательные пункты и, 
выйдя в тыл противника, 
уничтожили гарнизон вра-
жеского укрепрайона, не дав 
ему опомниться. При этом 

немало вэсэушников пред-
почли сдаться в плен.

Вслед за военными раз-
ведчиками на «Царскую 
охоту» подтянулись группы 
закрепления из отряда «Ве-
тераны», которые заняли по-
зиции и отбили несколько 
контратак. В операции от-
личились и артиллеристы, 
прикрывавшие штурмови-
ков, и саперы, обезвредив-
шие минно-взрывные за-
граждения.

Противник потерю укреп-
района официально не при-
знал. Однако в их соцсетях 
уже бьют тревогу. По дан-
ным некоторых украинских 
журналистов, наши под-
разделения приблизились к 
микрорайону «9-й квартал» 
на южной окраине города. 
Это было бы невозможно без 
взятия «Царской охоты». Там 
комплекс 9-этажных домов, 
имеющий важное значение 
для контроля над Авдеевкой. 
В случае перехода много-
этажек под контроль Рос-
сийской армии город будет 
просматриваться насквозь.

Подробности 
секретной операции 

российских 
бойцов в Авдеевке 

под Донецком.

В Великую 
Отечественную 
так штурмовали 
Сталинградский 
вокзал

Адъюнкт Общевойсковой ака-
демии ВС РФ Олег Горбунов в 
своей научной работе о подземной 
войне приводит примеры удачного 
применения этой тактики в Вели-
кой Отечественной. Ее применяли 
бойцы гвардии старшего лейтенан-
та Драгана, которые штурмовали 
Сталинградский вокзал, гвоздиль-
ный завод и Дом Павлова.

«...После неоднократных попы-
ток захватить важный узел сопро-
тивления противника командир 
13-й гвардейской стрелковой 
дивизии решил провести внезап-
ную наземно-подземную атаку по 
всему фронту. Одной из штурмо-
вавших частей он поставил зада-
чу прорыть галерею под огневую 
точку противника, расположенную 
в самом центре обороны, и подо-
рвать ее. Другой туннель готови-
ли саперы соседней гвардейской 
части, подведя его под железно-
дорожные баки и большой дом, 
сооруженный в виде буквы «Г», где 
немецко-фашистскими войсками 
были созданы мощные узлы сопро-
тивления. Третий туннель проло-
жили инженеры еще одной части 
первого эшелона соединения. На 
подготовку ушло семь суток.

Подземными взрывами про-
тивнику был нанесен серьезный 
ущерб в личном составе, вооруже-
нии, была разрушена часть укре-
плений. Уцелевшие дзоты были 
завалены землей настолько, что 
гитлеровцы не могли из них вести 
огонь. Этим воспользовались со-
ветские огнеметчики штурмовой 
группы и захватили уцелевшие 
укрепления противника...».

ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА
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После внезапного 
выхода из трубы 

штурмовики взяли в плен 
десятки бойцов ВСУ.
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Вот так в трубе под 
Авдеевкой наши 

разведчики много 
дней прокладывали 

путь к захвату 
ключевого 

опорного пункта.

500 дней  
поражений и побед 

Честный и «непричесанный» дневник военного корреспон дента «Комсомол-
ки» Александра Коца восстанавливает эти дни через судьбы знаменитых 
и без вестных, харизматичных и неброских людей, с которыми автору по-
счастливилось быть рядом на всех фронтах СВО - от Донецка до Киевской 
области, от Луганска до Херсона, от Артемовска до Запорожья...
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

Выбили ВСУ из «Царской охоты», 
зайдя в тыл по подземной трубе



Россия
www.kp.ru6 06.02.2024 Испытано на себе

Андрей МАТЛИН  
(«КП» - Пермь»)

Перед самой зимой управляющая 
компания в доме, где живет журна-
лист «Комсомолки», обанкротилась. 
Снег чистить стало некому. И наш 
63-летний Андрей не стал строчить 
жалобы, а стал дворником на обще-
ственных началах. Проработав почти 
три месяца, понял: прекрасная про-
фессия!

ВЫШЛО СЛУЧАЙНО
- Будешь плохо учиться, пойдешь 

дворником работать, - стращают 
родители своих детей-школьников.

А я теперь знаю: зато будешь здо-
ровым и стройным.

Это вышло в ноябре как-то само 
собой. Дворника-то у нас больше 
нет, и буквально за пару дней двор 
превратился в один сплошной су-
гроб. Я вздохнул и пошел в магазин 
за лопатой - расчистить хотя бы тро-
пинку для себя и соседей.

Выбрал с широкой металлической 
лопастью и деревянной лакирован-
ной ручкой. Мне показалось, что 
именно такая должна быть у ува-
жающего себя дворника.

Взялся за работу, мимо идет со-
седка: «А у нашего подъезда тоже 
почистите?» И я неожиданно для 
себя кивнул головой: «Сделаем!»

С первым ноябрьским снежком я 
справился без особых проблем.

Поначалу, чтобы сохранить пути 
отступления, я соседям объяснял, 
мол, работаю за так, для здоровья.

- Так чисто у нас еще никогда не 
было! - благодарности посыпались 
уже недели через две.

СОСЕДКИ ДАВАЛИ СОВЕТЫ
Быстро выяснилось, что работать 

от случая к случаю не получится. 

Жизнь показала: 
выскребать снег 
надо до асфаль-
та. И не допу-
скать нараста-
ния снежного 
наста. Тогда 
вполне удает-
ся управиться, 
не напрягаясь, 
за час-полтора. 
И никакого льда, 
который нужно было 
бы чем-то долбить, на 
тротуаре не образуется.

Работал я исключитель-
но по вечерам. Выходил 1 
- 2 раза в неделю. И толь-
ко однажды пришлось прихватить 
субботний вечер.

К хорошему быстро привыкают, 
и вездесущие соседки стали давать 
советы. Например, меня попросили 
не усердствовать, отскребая снег до 
асфальта. Потому что становится 
скользко и вообще - гораздо краси-
вее, когда тротуар припорошил сне-
жок! Я не стал раскрывать секретов 
своей хитрой дворницкой политики 
и не пошел на поводу пожеланий 
публики. Уже разобрался: стоит дать 
себе слабину, и потом будет трудно 
поддерживать чистоту.

Чтобы разравнивать сугробы вдоль 
тротуара, которые выросли почти в 
мой рост, я из подручных материа-
лов сколотил толкатель снега в виде 
большой швабры.

ЗАБЫЛ ПРО БОЛЬНУЮ СПИНУ  
И БЕССОННИЦУ

За два с половиной месяца нако-
пилось множество наблюдений. На-
пример, в первый день я со страхом 
прислушивался к своей спине, ко-
торую накануне предательски «про-
стреливало». Но через 15 минут за-
был про нее думать и… до сих пор не 
вспоминаю. Возможно, у меня и не 
было никакого радикулита, а про-

сто кровь застаивалась от 
сидячей работы.

Я даже извлек из-
под шкафа ганте-

ли, которые за-
катил туда много 
лет назад.

Еще я на-
прочь забыл, 
что такое во-
рочаться перед 

сном. Когда по-
машешь лопатой, 

засыпаешь как уби-
тый!
А на днях жена встре-

вожилась:
- Что-то одежда на 

тебе болтается. Хотя 
аппетит зверский сде-

лался.
Встал на весы - минус 10 кг. Было 

108, стало 98. Поставил себе цель: 
к весне скинуть еще килограммов 
5 и навсегда избавиться от сигарет.

БЕСПЛАТНЫЙ ТРЕНАЖЕР  
НА ВОЗДУХЕ

Работа дворником оказалось по-
лезной и в другом плане. Напри-
мер, я быстро перезнакомился с 
теми, кто недавно переехал в наш 
дом. И узнал много нового про ста-
рожилов. Например, давний сосед 
раньше лишь  кивнет головой при 
встрече. А  теперь энергично трясет 
мою руку.

А вот с соседками я, пожалуй, зря 
разоткровенничался, рассказав про 
свои достижения в области похуде-
ния. Две из них тоже стали выходить 
во двор с лопатами и теперь отбива-
ют у меня работу. Они даже спорят 
между собой, чья очередь убирать 
снег.

Ладно, я не жадный, пусть убира-
ют. Все равно я в выигрыше: выле-
чил спину, почти бросил курить и 
влез в джинсы, которые были малы. 
А еще решил попробовать запатен-
товать изобретенную мной лопату-
толкатель.

Смотрите на сайте видео:  
четырехлетняя девочка лихо ездит  
на сноуборде и даже выделывает трюки

Как журналист «КП» 
переквалифицировался 
в уборщика снега  
и что из этого вышло.
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Килограммы - минус, настроение - плюс!
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Лопата-толкатель.  
Не запатентовать ли?

Я бы в дворники пошел 
даже забесплатно ВОПРОС - РЕБРОМ
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МОЖНО ЛИ 
НА ЭТОМ 
ЗАРАБОТАТЬ?

Залез на сайт по поиску работы 
и обнаружил множество вакансий.

Но есть и минусы - работа 
дворником довольно монотонная, 

если рассматривать ее как постоянную. 
И сезонная - в летнее время таких денег, 

возможно, никто платить не будет.

 Дворник в детский садик - с 7.30 до 12.00 
в Перми. Платят 25 тысяч рублей. Еще можно 
подрядиться чистить площадку у ларька - 
за 10 тысяч. А если работать по полдня 
в ТСЖ большого многоквартирного дома, 
будешь получиться 40 тысяч рублей на руки 
ежемесячно. Берут даже без опыта работы 
и резюме. В других регионах дворники тоже 
востребованы. Например, в Самаре 
ресторан предлагает платить 
уборщику снега 50 тысяч рублей. 
А в Питере - 60 тысяч и больше.
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Александра БУДАЕВА, 
Ангелина ШАРЫПОВА

Успешный столичный врач 
не смогла попасть в свое 
жилье из-за квартиранта, 
сменившего замки.

Эта история прогремела на всю 
Москву: в выходные соседи вызва-
ли полицию и органы опеки в дом 
на улице Тагильской, потому что 
на лестничной площадке вдруг… по-
селилась женщина с детьми и целым 
домашним зоопарком. Но все ока-
залось не так-то просто.

ИЗ ДОКУМЕНТОВ -  
ТОЛЬКО РАСПИСКА

Елена Каминская - успешный врач, 
перинатолог, остеопат, с мужем Сер-
геем у них - свой консультативно-
диагностический центр. А еще Еле-
на - многодетная мама, у нее четверо 
детей: 8, 10 и 13 лет и взрослый сын-
аутист. До недавнего времени у нее 
была еще и отличная квартира на ул. 
Тагильской.

- Там четыре комнаты, два санузла, 
дизайнерский ремонт, - рассказала 
корреспонденту «Комсомолки» Еле-
на. - Когда я надумала ее сдавать, 
риелторы сказали, что она «тянет» 
на 250 тысяч рублей в месяц. Меня 
это устраивало: я сняла трешку де-
шевле и думала, что разница в опла-
те поможет гасить ипотеку за эту 
квартиру.

Но что-то пошло не так. Елена 
действовала не через агентство, 
а просто дала объявление. На него 
откликнулся некий адвокат, кото-
рый просил сдать квартиру для его 

подопечного, чтобы он мог сидеть 
не в СИЗО, а под домашним аре-
стом.

- Я съездила в суд, сказала, что 
этого человека знаю и фактиче-
ски беру на поруки, хотя видела 
его первый раз в жизни, - признается 
Елена. - Его в самом деле выпусти-
ли, они заплатили деньги, 1,25 млн 
рублей, я написала расписку. Мы не 
подписали договор аренды, теперь 
я понимаю, что это была ошибка.

ВСЕ ПОШЛО  
НЕ ПО ПЛАНУ

Хозяину Елена сказала, что трешку 
арендует для себя, мужа и двух детей. 
Но когда в конце декабря владелец 
квартиры пришел туда без предупре-
ждения, то увидел не только семей-
ную  пару, но и четверых детей, со-
баку, кошку и черепаху. Посчитав, 
что это «слишком», он разорвал до-
говор. Елена предупредила своего 
квартиранта, что произошел форс-
мажор и ему нужно подыскать другое 
жилье,  потому что им всей семьей 
придется  вернуться. Но когда  в ука-
занный день она приехала с детьми, 
животными  и вещами к себе домой, 
там стояли новые замки.

- Я вызвала МЧС, он - полицию, 
нам никто не помог. Я пыталась снять 
квартиру на сутки или гостиницу. 
Но таким составом нас никто не хотел 
пускать, - говорит женщина. - Пока 

мы пытались разрешить эту ситуа-
цию, дети уснули прямо в подъезде. 
Соседи, вместо того чтобы помочь, 
вызвали полицию, органы опеки 
и телевидение.

Шумиха получилась знатная: мол, 
многодетная мать поселилась в подъ-
езде из-за ипотеки.

- Тяжелая жизненная ситуация, 
в которой оказалась семья, - след-
ствие финансовой безграмотности 
и юридической некомпетентности 
мамы, - заявила уполномоченный 

по правам ребенка города Москвы 
Ольга Ярославская. - Мы готовы ока-
зать любую юридическую поддержку, 
чтобы женщина как можно быстрее 
преодолела сложившиеся обстоятель-
ства и вернулась домой.

Пока что Елена со всей своей боль-
шой семьей разместилась в реаби-
литационном центре. Она намере-
на идти писать заявление на своего 
квартиранта. Тем временем ситуацию 
взяла под контроль Преображенская 
межрайонная прокуратура.

Особый случай

Мать с четырьмя детьми 
«выселили» в подъезд

Елена с семьей до сих пор не могут попасть домой.
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Сергей ЖУКОВ

Культурную жизнь Краснодар-
ского края в самое ближайшее 
время ждет поистине эпохальное 
событие: впервые за всю историю 
кубанский творческий коллектив 
выступит на исторической сце-
не Государственного академиче-
ского Большого театра России. 
Эксклюзивная честь представить 
наш регион выпала краснодар-
скому Музыкальному театру, 
входящему в структуру творче-
ского объединения «Премьера»  
им. Л. Г. Гатова. О том, с какой 
постановкой выступят перед сто-
личным зрителем наши земляки, 
рассказала министр культуры 
Краснодарского края Викто-
рия Лапина.

Умеем Удивлять
- Виктория Юрьевна, что 

повезут в Москву наши ар-
тисты? Чем хотят удивить 
искушенных московских те-
атралов?

- Ну почему же только мо-
сковских? Согласно статисти-
ке, значительная доля зрителей 
Большого театра - это гости из 
ближнего и дальнего зарубежья. 
А постановка, выбранная наши-
ми коллегами, действительно 
замечательная. И в первую оче-
редь тем, что приурочена сразу 
к четырем юбилеям: 225-летию 
со дня рождения А. С. Пушки-
на, 185-летию со дня рождения 
М. П. Мусоргского, 150-летию 
первой постановки и 90-летию 

Краснодарского музыкального 
театра. 

Оперу «Борис Годунов» в поста-
новке одного из самых востре-
бованных молодых дирижеров 
России Дмитрия Крюкова, 
успевшего прочно зарекомендо-
вать себя на российской и зару-
бежной сценах, вот уже почти два 
года смотрят посетители краевой 
«Премьеры» при полных аншла-
гах. Всего «Бориса Годунова» 
уже посмотрели свыше девяти 
тысяч жителей и гостей кубанской 
столицы, причем около полутора 
тысяч билетов было продано по 
«Пушкинской карте», что говорит 
об интересе к классической по-
становке молодых людей. 

АбСолютный АншлАг
- А сколько всего состоя-

лось показов?
- Опера - жанр очень сложный, 

ответственный и многогранный. 
Каждый спектакль требует огром-
ной отдачи не только от артистов, 
музыкантов, но и от костюмеров, 
гримеров, осветителей, работни-
ков сцены. Начиная со дня пре-
мьеры, которая состоялась 18 
февраля 2022 года, сыграно де-
сять спектаклей, а одиннадцатый 
пройдет 6 февраля в Большом 
театре, где 1740 (именно столько 
вмещает зал) зрителей в полной 
мере насладятся двумя с полови-
ной часами высокого Искусства. 

- Неужели и в столице ан-
шлаг?

- Именно! И, что называется, 
абсолютный! Продажи в Большом 
театре были запущены 29 декаб-
ря, и все билеты, несмотря на их 
немалую стоимость, были распро-

даны за пять дней. Впрочем, мы 
не удивлены, ведь настоящий теа-
трал, прежде чем тратить деньги и 
время на классическую постанов-
ку, почитает рецензии, отзывы, 
критику, а краснодарский «Борис 
Годунов» получил очень достой-
ную оценку искусствоведов. 

Уникальность проекта еще и 
в том, что опера поставлена в 
самой первой из семи редакций 
композитора, так что исполне-
ние «Сцены у фонтана» и сцены 
«Сокольники на Днепре» ранее в 
Краснодаре, а теперь и в Москве, 
безо всякого преувеличения, - ми-
ровая премьера. «Борис Годунов» 
- это невероятное по своему мас-
штабу произведение сразу трех 
русских гениев: Пушкина, Мусорг-
ского и Римского-Корсакова, ко-
торый после смерти своего друга 
дорабатывал оперу, в исполнении 
приглашенных солистов, взросло-
го и детского хоров, симфониче-
ского оркестра, балетной труппы 
Музыкального театра и ансамбля 
«Криница». 

В постановке на сцене Боль-
шого примут участие 20 юных 
воспитанников детской студии 
Музыкального театра. А всего в 
спектакле задействовано двести 
артистов. Производственными це-
хами театра для них сшито 220 
костюмов и 80 пар обуви - от жен-
ских туфель до массивных вале-
нок. К слову, царские и боярские 
одежды просто потрясают своей 
пышностью, красотой и отделкой! 

Особо хочется рассказать о мо-
нументальных декорациях, созда-
ющих на сцене пространство и дух 
средневековой Москвы. Их автор 
- один из ведущих российских 
сценографов, художник-стан-
ковист, график, режиссер, 
заслуженный художник Рос-
сии Виктор Герасименко. Его 
задумка показать Россию, как 
каменную глыбу - громадную, 
неподвижную, которая мало ко-
му поддается, и сдвинуть ее с 
места очень тяжело, - удалась. 
Поэтому все решение спектакля 
в фактуре камня, передающего 
эту мощь. Только представьте: для 
того, чтобы перевезти в Москву 

объем всего реквизита «Бориса 
Годунова», театр заказал три ог-
ромные фуры! 

Но главное, конечно, это са-
ма режиссура, постановка. Со-
трудничество Государственного 
института искусствознания, из-
дающего полное академическое 
собрание сочинений М. П. Мусорг-
ского с постановочной группой и 
художественным руководством 
Краснодарского творческого объ-
единения «Премьера» им. Л. Г. Га-
това, в которое входит коллектив 
Музыкального театра, открыло 
перспективы и возможности для 
творческой реализации не только 
одной из авторских редакций опе-
ры, но и создания на этой основе 
эксклюзивной версии театра.

Краснодарский «Борис Году-
нов» - этапная и показательная 
работа большой творческой 
команды, которая убедительно 
доказывает, что музыкальная и 
режиссерская концепция, испол-
нительская и техническая состав-
ляющие масштабного проекта вы-
водят театральный коллектив на 
уровень лучших и перспективных 
театров нашей страны. Режиссер-
постановщик оперы Ольга Ива-
нова - одна из ведущих признан-
ных оперных режиссеров. Это не 
первый ее опыт сотрудничества с 
Краснодарским музыкальным теа-
тром. В 2010 году она поставила 
оперу «Пиковая дама» П. И. Чай-
ковского, а уже в этом году всех 
краснодарских любителей оперы 
ждет ее новая работа - «Руслан и 
Людмила» М. И. Глинки.

КУбАнСКие тАлАнты
- А кто исполнит в опере 

главные партии?
- Здесь очень интересная кол-

лаборация приглашенных соли-
стов и наших кубанских талан-
тов. Партию Бориса Годунова 
поет заслуженный артист 
России Владимир Кудашев 
из Москвы, также из столичных 
исполнителей Михаил Яненко 

(Григорий Отрепьев) и Игорь 
Янулайтис (Василий Шуйский), 
партию царевича Федора испол-
нит двенадцатилетний Виктор 
Скоробродов из Сургута. 

Блеснут на главной сцене стра-
ны и наши звезды, солисты КТМО 
«Премьера»: партию Марины Мни-
шек исполнит заслуженная ар-
тистка Краснодарского края 
Наталья Бызеева, царевны 
Ксении - также заслуженная 
артистка Краснодарского 
края Гюльнара Низамова, а 
одну из знаковых партий оперы 
Юродивого - выпускник ГИТИСа, 
а ранее детской школы искусств 
станицы Павловской Игорь Гор-
бань. Придя в театр два с не-
большим года назад, он сразу 
произвел фурор исполнением 
арии Юродивого и был номиниро-
ван на VII Национальную оперную 
премию «Онегин», а в прошлом 
году на фестивале «Кубань теа-
тральная» за эту же партию взял 
номинацию «Лучший дебют».

- Кубанский театр впервые 
выступит на главной сцене 
страны. Это, конечно же, на-
стоящий прорыв. Расскажи-
те, как это стало возможно?

- Вы правы, многие наши кол-
лективы уже давно желанные 
гости в Большом Кремлевском 
дворце, Московской консерва-
тории, концертном зале «Заря-
дье» и других. Но организовать 
выступление на главной, исто-
рической сцене Большого - это 
была давняя мечта. Занималась 
вопросом лично и хочу выра-
зить слова благодарности за 
реализацию этого, не побоюсь 
сказать, грандиозного проекта, 
ныне генеральному директору 
Государственного Русского му-
зея, а на тот момент заместите-
лю министра культуры России 
Алле Юрьевне Маниловой. 
Именно она помогла согласо-
вать дату и скоординировать 
условия гастролей нашего Му-
зыкального театра.

- Виктория Юрьевна, вы ска-
зали, что значительная часть 
билетов была приобретена по 
«Пушкинской карте». Расска-
жите, пожалуйста, подробнее 
об этом проекте. Как стать 
обладателем карты и какие 
мероприятия можно посетить, 
расплачиваясь ею?

- Федеральный культурный про-
ект «Пушкинская карта» появился 
в России три года назад благодаря 
инициативе нашего президента Вла-
димира Путина. Как сказал глава 
государства в ходе своей «прямой 
линии» в 2021 году, «на такую карту 
переведут 3000 рублей, этими день-
гами смогут воспользоваться моло-
дые люди в возрасте от 14 до 22 
лет и сходить на концерты, в музеи, 
в театры, как в своем регионе, так 
и добраться до Большого театра. 
Программа позволит им приобщить-
ся к культурному наследию страны 

за счет государства». Сегодня на 
«Пушку» государством начисляется 
5000 рублей, так что возможности 
для посещения объектов культуры 
увеличились почти вдвое. 

Что же касается вопроса, какие 
мероприятия можно посетить, то с 
удовольствием сообщаю, что по чи-
слу учреждений культуры, подключен-
ных к «Пушкинской карте», и, следо-
вательно, билетов, которые можно 
приобрести за государственный счет, 
Кубань пятая в России и первая в 
ЮФО. Нет ни одного крупного учре-
ждения, на афише которого не был бы 
изображен логотип «Пушки». А то, что 
более 350 тысяч молодых кубанцев 
уже оформили карты и в прошлом 
году купили почти 600 тысяч билетов, 
говорит о востребованности проекта 
молодежью. Так что главные условия 
участия - это молодой возраст и, ко-
нечно же, желание провести свобод-
ное время с пользой для души.

наш регион - пятый в России  
по числу «Пушкинских карт»

КонКРетно

Жителям столицы 
представят оперу 
«борис годунов».

Министр культуры 
Краснодарского края 

Виктория Лапина.

Кубанский творческий коллектив 
впервые выступит в Большом театре

Постановка «Борис Годунов» всегда собирает полные залы 
в Краснодаре. Теперь игру артистов увидят и в Москве.
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Анна ЛУКЬЯНОВА, 
Алина МАКЕЕВА

Только затронь эту те-
му где-нибудь в интернете, 
и разгораются жаркие споры. 
Мамочки сокрушаются: «Ро-
дители так просили внуков! 
А как родились - за полгода 
пару раз забежали на полча-
са, чаю попить!» «Мы имеем 
право пожить для себя!» - от-
бивает пас старшая гвардия. 
В пылу перепалки доходит 
до совсем уж некрасивых 
выпадов. «Дряхлость не за 
горами - не обижайтесь, что 
внуки не захотят навещать», - 
прет танком молодежь. «Не 
будет чуткого отношения, 
не будет наследства», - эле-
гантно шантажируют бабуш-
ки.

Есть, конечно, семьи, где 
ладят и умеют договаривать-
ся, и немало. Ведь бабушки-
дедушки у нас традиционно 
были скрепой семей. Но все 
же чаще кипят обиды и недо-
понимание.

БОЛЬШИЕ НАДЕЖДЫ
Все из-за завышенных 

ожиданий, заверяют психо-
логи. 

- Бабушки ничего не долж-
ны ни своим детям, ни вну-
кам, потому что свой 
родительский долг они вы-
полнили, вырастив детей 
и отправив в самостоятель-
ное плавание, - рассуждает 
в своем блоге известный пси-
холог и мама семерых детей 
Лариса Суркова.

По ее мнению, это такой 
устоявшийся стереотип, что 
бабушки должны непремен-
но обожать внуков, вклады-
ваться в них эмоционально 
и физически. 

Еще капля холодного ду-
ша - любить наших детей 
никто не обязан, кроме 
нас, родителей. Так приро-
дой устроено. И если убрать 
те самые завышенные ожи-
дания, то и обиды становятся 
не такими горькими.

А как же внуки? Ребенок 
ведь ждет бабушку, скучает, 
расстраивается, если та не 
приходит.

- Сделайте так, чтобы 
не ждал, - советует психо-
лог. - Не рисуйте ребенку об-
раз бабушки, которая будет 
любить, играть-гулять, вкус-
неньким баловать. Не будет 
ожиданий, не будет и драм. 
А если бабушка приедет раз 
в год в гости, устройте празд-
ник и отметьте это редкое со-
бытие. Дети будут счастливы.

ЖЕСТКАЯ РЕАЛЬНОСТЬ
«Мы - первое поколе-

ние бабушек, которым не-
когда заниматься внуками, 
так как повысили пенси-
онный возраст. Моим вну-
кам 12 и 11 лет, когда выйду 

на пенсию, старшей будет 20, 
так что смогу помогать разве 
что с правнуками», - пишет 
в чате одна бабушка.

- Некоторые мои подруги, 
родившие рано, в 40 - 55 лет 
уже при внуках, - подтверж-
дает тенденцию педагог-
психолог Анна Быкова. - При 
этом у них есть работа или 
собственный бизнес. А еще 
личная жизнь, домашние де-
ла. В выходные хочется отдо-
хнуть. Или сходить в театр, 
на концерт, к врачу, уви-
деться с друзьями. Внима-
ние к своим потребностям, 
активная жизненная пози-
ция - это нормально. Пооб-
щаться с внуками они готовы 
с радостью, но такие встречи 
нужно планировать. 

МЫ СЛИШКОМ 
САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ?

Да, на пенсию сейчас выхо-
дят позже. И многие, достиг-
нув пенсионного возраста, 
не торопятся оставлять рабо-
ту - на зарплату жить проще, 
чем на пособие по старости.  

Но и в советское время 
у гораздо большего числа 
дам внуки появлялись в про-
межутке между 40 и 50 года-
ми, когда ни о какой пенсии 
и не помышляли, естествен-
но. Так в чем же дело, откуда 
такие завышенные ожидания 
помощи?

Все дело в том, что по-
коление наших родителей 
растило детей в условиях 
многопоколенной семьи. 
Не бабушка, так прабабуш-
ка присмотрит за малышами. 
А не родная, так соседская. И 
в подъезде же все как родные 
были друг другу. 

Современная семья ста-
ла подчеркнуто отдель-
но ячейкой общества. Нас 
раздражает, когда бабушка 
спрашивает, почему мла-
денца не пеленают, ведь 
ножки кривые будут: «Ма-
ма, вы Валере тоже пеле-

нали, ему же не помогло!» 
Не нравится, когда ребенку 
по первому зову пекут блины 
и пироги: «Это же сплошные 
углеводы!» Когда пытаются 
разрулить наши внутрисе-
мейные отношения: мы - са-
ми с усами. 

И естественная плата за эту 
самость - то, что ярмо быта 
(в том числе воспитания де-
тей) должны нести сами.

УЧИТЕСЬ 
ДОГОВАРИВАТЬСЯ

Опытный психолог сове-
тует молодым родителям: 
еще до рождения ребенка 
обсуждайте со старшим по-
колением, на какую их по-
мощь вы можете рассчиты-
вать. В этой сфере нет опции 
«все включено». Но вы мо-
жете высказать свои поже-
лания - в форме вопросов, 
просьб. И договориться, 
услышав противоположную 
сторону.

Когда малыш появится, 
напомните о договоренно-

стях. Но спокойно и вежли-
во - как просили бы посто-
ронних людей. Благодарите 
за помощь. Отказы - быва-
ет и такое - принимайте без 
драм.

Людям не нравится, ког-
да их пытаются продавить 
сделать что-то, что они яко-
бы должны. А вот побыть 
помощником, спасителем 
ситуации и получить за это 
порцию благодарных слов - 
это приятно.

А если договориться о по-
мощи не получается, ищите 
няню. Есть те, что готовы 
приходить на пару часов 
в день или изредка по вы-
зову. Оплата почасовая, 
так что если не полностью 
препоручать малыша Мэри 
Поппинс, это не так уж ра-
зорительно для бюджета. 
По крайней мере наемный 
персонал будет делать все 
так, как велела мама, без са-
модеятельности. И ругаться 
с мамой/свекровью не при-
дется. 

 � ЕСТЬ И ТАКАЯ СТОРОНА

За младенца
стоит побороться!

А есть семьи, где бабушки-дедушки 
мечтали бы общаться побольше с вну-
ками. Да невестка/зять не позволяет. 
Мол, испортите нам Ванюшу, накор-
мите его вредными конфетами, что 
зубы почернеют и выпадут. Или научите 
играть в войнушку, а это гендерное 
давление.

Если вы - такая бабушка, боритесь 
за внуков. Только не жалуясь в опеку 
или собирая документы для суда (есть 
и такие истории, да, суд может уста-
новить время общения с бабушками-
дедушками). Попробуйте посмотреть 
на  ситуацию глазами своих детей, 
родителей такого любимого малыша. 
Вы зарабатываете любовь младенца, 
балуя и разрешая трескать сладости 
вместо супа, а маме с папой потом 
возвращается капризное чудовище, 

покрытое сыпью диатеза. Приучать 
к режиму и водить по врачам - это ведь 
дальше уже дело родителей…

Так что пришли навестить внучка - 
не надо со своим уставом. Действуйте 
по заведенным родителями правилам. 
Прячут от ребенка сахар - не стреми-
тесь сунуть ему украдкой шоколадку. 
Запрещают гладить на улице дворня-
жек - и вы обходите их стороной, пусть 
даже уверены, что от дружбы с соба-
ками дети расцветают…

В общем, если общение с внуками 
для вас важно, нужно тоже постарать-
ся. Есть даже специальные курсы, где 
можно проникнуться современными 
идеями воспитания, потренироваться 
надевать подгузники, послушать про 
новые подходы к грудному вскармлива-
нию, возрастную психологию, чем ле-
чить, как одевать. Потому что думать, 
что ты про детей все знаешь и все 
умеешь, потому что своих вырасти-
ла, - наивно, жизнь докажет, и не раз. 
А еще на таких курсах рассказывают, 
в чем сейчас роль бабушки. И это от-
нюдь не бесплатная няня или помощни-
ца по хозяйству. Бабушка (и дедушка, 
естественно) необходима для благопо-
лучия, адекватного развития и психо-
логического комфорта ребенка, чтобы 
передавать внукам базовые семейные 
ценности. Этого самая крутая няня 
дать не сможет!
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 � ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Анна ЛУКЬЯНОВА

Разделять учебную 
программу 
на «мужскую» 
и «женскую» части 
министерство не стало.

Как уже писала «КП», с 1 сен-
тября 2024  года в школы вер-
нутся уроки труда. Программу 
для 1 - 9-х классов специалисты 
Министерства просвещения со-
ставили из модулей разной тема-
тики - от обработки природных ма-
териалов (в началке) до кулинарии, 
3D-моделирования, робототехни-
ки и беспилотников. Напомним, 
что научить подростков полезным 
в жизни навыкам - держать в ру-
ках молоток и отвертку, пришить 
пуговицу и сварить суп - таков был 
родительский запрос к содержа-
нию предмета. Но, совмещая эти 

модули с более «технологичными», 
составители программы собирают-
ся параллельно знакомить ребят 
с современными профессиями.

Раз уж произошел историче-
ский разворот в  преподавании 
предмета, всплыл и вопрос: будет 
ли разделение классов на группы 
мальчиков и девочек, как было 
в нашем советском детстве. Дев-
чонки лепили сырники и кормили 
мальчишек на перемене. А пацаны 
мастерили табуретки и вытачивали 
«очень нужные» в хозяйстве грибки 
для штопки на токарных станках…

С другой стороны, времена уже 
изменились, и многие молодые ро-
дители недоумевают: а мальчики  

что, готовить не должны уметь? 
Да и девочкам никакая физиоло-
гическая особенность не мешает 
орудовать отверткой, а навык по-
лезный в хозяйстве…

Замминистра просвещения 
РФ Татьяна Васильева пообе-
щала, что строгого разделения 
по полу не будет. Если мальчик 
захочет научиться варить борщ 
или шить, а девочка - обращаться 
с инструментами или управлять 
беспилотником, будет возмож-
ность выбрать соответствующий 
модуль. В принципе необходимость 
деления классов на  подгруппы 
оставлена на усмотрение школ 
и родительских сообществ.

Мальчикам на трудах 
разрешат готовить, 
а девочкам пилить

Педсовет

У современных 
бабушек жизнь 
и после пенсии 
бьет ключом. 
Не до внуков.

Бабушкин бунт:

Сами родили, 
сами и нянчите!

Почему старшее 
поколение 

отказывается 
сидеть с внуками.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Российские прилавки за-
хлестнул вал черной икры 
из Китая. При этом вся она 
продается как наша, астра-
ханская. Коммерсантам так 
выгоднее: было бы на баночках 
написано Made in China, ни-
кто не стал бы платить по 
4000 рублей за микроскопи-
ческие 50 граммов. Но, купив 
ее, люди потом удивляются: 
«Почему это икра какая-то не 
такая? Раньше вкуснее была». 
Конечно, не такая!

О том, что творится на 
рынке исконно русского про-
дукта, «Комсомолка» пого-
ворила с президентом Союза 
осетроводов Александром 
НОВИКОВЫМ.

ПО ПРОИСХОЖДЕНИЮ - 
КИТАЙСКАЯ, 
ПО СТАТИСТИКЕ - 
РОССИЙСКАЯ

- Александр Васильевич, не 
успели мы привыкнуть к тому, 
что добрая часть российских 
автомобилей на самом деле - 
китайские, так вот нам новое 
откровение - наша черная икра 
тоже не наша? Давно ли?

- Масштабные поставки на 
отечественный рынок черной 
икры из Китая начались еще 
в 2018 году. В прошлом году 
объем производства в России 
составил 56 тонн. При этом 
только легально, от китай-
ских компаний, аттестован-
ных нашим Россельхознад-
зором, в страну было ввезено 
18,5 тонны черной икры. Но 
ни одной баночки с надпи-
сью «Сделано в Китае» вы не 
увидите! Тогда у меня вопрос: 
эти 18,5 тонны китай-
ского продукта - где 
они? Получается, в 
тех 56 тоннах, «произ-
веденных в России».

- Была китайская, 
стала российская? Как 
это получилось?

- Практически вся 
официально завезен-
ная китайская икра 

здесь переупаковывается, и 
на баночки клеятся этикетки 
«Сделано в России». Только 
одна-две компании указы-
вают, что они продают икру 
из Китая, остальные этого не 
делают. Продавать китайскую 
икру под видом российской 
и по цене, как у российской, 
очень выгодно - ее закупоч-
ная цена в разы ниже. Офи-
циальные поставки идут из 
КНР даже с учетом логистики 
по закупочной цене 200 дол-
ларов за килограмм (около 
1000 рублей в пересчете на 
50-граммовую баночку. - 
Ред.), это почти в два раза 

ниже, чем стоит наша 
икра. А контрабанда 
из КНР еще дешев-
ле - 100 долларов за 
килограмм.

- Почему у них такая 
цена?

- Это связано в пер-
вую очередь с низким 
качеством кормов. 
Там используются 

генно-модифицированные 
продукты, соя. У нас такие 
продукты запрещены. Важ-
ным компонентом в кормах 
является рыбий жир. От его 
состава зависит качество 
икры, или, как говорят спе-
циалисты, ее липидный про-
филь. Это определяет объем 
полезных веществ, которые 
и делают черную икру таким 
дорогим и уникальным про-
дуктом. В живой природе осе-
тровые получают рыбий жир 
от съеденной рыбы - они же 
хищники. Сейчас в России 
промысел природной черной 
икры запрещен, но на осе-
тровых фермах для корма  
используется высококаче-
ственный рыбий жир. Стоит 
он довольно дорого. А китай-
цы заменяют его рапсовым 
маслом - тоже генно-моди-
фицированным. Оно дешевле 
рыбьего жира в 6 - 7 раз.

Другой важный кормовой 
элемент - рыбная мука. У нас, 
как правило, она произво-
дится из кильки или анчоу-
сов - это считается высшим 
качеством. Китайцы и здесь 
решили не тратиться и заме-
нили ее мясо-костной мукой 
животного происхождения, 
смешанной с мукой из пти-
чьего пера. Это совершен-
но неравноценная замена. В 

итоге стоимость кормов полу-
чается в разы дешевле, чем у 
нас, а вот качество... Чудес не 
бывает: какие корма - такая 
рыба и, соответственно, икра.

НА ВИД - 
СОВСЕМ КАК НАША

- По виду можно как-то рас-
познать китайскую икру?

- Никак! Этим пользуются 
во всем мире.

- А на вкус как?
- На вкус - да, китайскую 

можно отличить. Он беднее, с 
не очень приятным оттенком. 
Рапсовое масло при окисле-
нии дает горьковатый при-
вкус, специфический запах.

- Сейчас часто говорят, что 
икра «не та» по сравнению с со-
ветскими временами - может, 
просто потому, что она сплошь 
китайская?

- У отечественной икры то-
же бывает «не тот» вкус. По-
тому что раньше икру произ-

водили из диких осетровых, 
а сейчас - из аквакультуры. 
Это значит, что осетровые со-
держатся в неволе, их кормят 
комбикормами - и получается 
уже другой продукт. Но нель-
зя однозначно сказать, что он 
хуже. У икры из искусственно 
разведенных рыб вкус более 
прогнозируемый - мы знаем, 
в каких условиях она росла, 
чем питалась. Просто нужно 
правильно работать с ком-
бикормами, не экономить 
на них.

ХИТРЫЕ УЛОВКИ
- И все же, как так выходит, 

что китайская икра превраща-
ется в российскую? У нас же и 
граница, и таможня, и системы 
контроля…

Читайте на сайте 
репортаж, как работает 

осетровая ферма 
под Тулой 

и почему наша икра лучше заморской

ЗРИ В КОРЕНЬ!

Почему она так ценится
- Так что же такого особенного в черной икре?
- В ней содержится не только белок, но целый набор различных 

ценных компонентов. Икра, попадая в человеческий организм, 
способствует выработке серотонина, гормона радости. Улучша-
ется настроение. Икра способствует повышению иммунитета, ее 
рекомендуется вводить в рацион людям с ослабленным здоровьем. 
Причем содержащиеся в ней липидные комплексы не просто хорошо 
усваиваются организмом, а переносятся именно в альвеолы легких, 
защищая их. Несколько моих знакомых благодаря ложечке икры в 
день прекрасно восстановили здоровье после ковида.

- А в китайской икре всего этого нет?
- Содержание белка в ней такое же. Но такого набора других по-

лезных веществ, аминокислот, жирных и полиненасыщенных кислот, 
как в качественной российской или икре других стран, где исполь-
зуют хорошую кормовую базу, в китайской икре вы не найдете.

 � ЛОВКОСТЬ РУК

Рыба - китайская, 
продукт - российский

Помимо перефасовки и пастеризации есть еще один «сравни-
тельно честный» способ превратить китайскую черную икру в 
российскую.

Делается это так. В Китае закупается живая икряная рыба и не 
менее месяца выдерживается в карантине в России - это контро-
лирует Россельхознадзор. И когда потом в России из такой рыбы 
производится икра, то она считается российской - производитель на 
абсолютно законном основании указывает это на своих баночках. 
О таком хитром способе рассказало на своем сайте Роскачество.
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На осетровых фермах в Краснодарском крае рыбу буквально на руках носят!

Икра заморская...     осетровая
Под видом элитной 

российской черной икры 
нам продают продукт 

из Китая гораздо 
худшего качества.

В зависимости 
от объема фасовки 
и сорта сейчас 
в России 1 кг черной икры
 стоит от 40 тысяч до 100 тысяч 
рублей. В Европе - чуть дороже: 
от 70 тысяч до 150 тысяч рублей 
(700 - 1500 евро).
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Примечание. Разница между 
«Продали» и «Произвели» - 
это фактически и есть 
вброшенная в продажу 
нелегальная икра, поскольку 
практически вся импортная 
учитывается как российская.
*Данные за 11 месяцев 
Исходя из опыта прошлых лет, 
когда в последние 2 месяца года 
производилось порядка 
20 - 22 тонн икры (в ноябре 2023 г. 
произведено 11,6 т), прогноз 
по итогам 2023 года - 
примерно 60 тонн.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Источники: Росстат, 
Экспертно-аналитический 
центр агробизнеса 
«АБ-Центр», BusinesStat.

СКОЛЬКО ЧЕРНОЙ ИКРЫ 
ПРОИЗВОДИТСЯ 
И ПРОДАЕТСЯ В РОССИИ

Тонн

Год  Произвели  Продали
• 2018  43,58  62,2
• 2019  52,09  62,4
• 2020  50,84  67,1
• 2021  60,95  84,5
• 2022  60,82  82,6
• 2023  49,72*  нет данных

Александр 
Новиков.

 06.02.2024 НЭП: наши экономические
Россия
www.kp.ru



- Есть хитрые уловки, кото-
рые никак не пресекаются и 
за которые никак не наказы-
вают, хотя, на мой взгляд, это 
нарушение закона. Напри-
мер, закупает российское хо-
зяйство непастеризованную 
икру в Китае и пастеризует 
ее уже на территории Рос-
сии - все, дальше оно обо-
значает себя производителем 
этой икры, а икра считается 
российской. Или, например, 
российская компания заку-
пает китайскую икру в двух-
килограммовых контейнерах 
и расфасовывает у себя по 
50-граммовым баночкам - и 
тоже икру обозначают уже 
российской.

- И что, никто этого обмана 
не видит?

- Да все видят! Наверное, 
это кому-то выгодно. По-
чему бы не написать чест-
но: «Произведено в Китае». 
А дальше: «Пастеризовано 
или расфасовано в России». 
А если этого не указывать, 
то получается фактически 
фальсификация: икра-то на 
самом деле не российская.

- С 1 мая 2024 года будет 
действовать обязательная 
маркировка черной икры в си-
стеме «Честный знак» - это 
изменит ситуацию?

- При существующем по-
ложении вещей считаю, что 
нет. Потому что все равно в 
основе лежат данные из си-
стемы «Меркурий», а там 
китайская икра, пастери-
зованная или расфасован-
ная в России, числится уже 
российской. На самом деле 
отследить происхождение 
продукта несложно. Любой 
контролирующий орган мо-
жет войти в систему «Мер-

курий» и увидеть, что эту 
конкретную баночку про-
извела такая-то российская 
компания. Следующий шаг: 
смотрим, из чего произвели. 
И видим, что икра поступила 
из Китая. Так и надо писать.

- Это мы говорим о превра-
щениях легального китайского 
импорта? А есть же и контра-
банда - ее много?

- Именно легального. А 
контрабанды сколько вво-
зится - сосчитать сложно, но 
раза в полтора больше, чем 
официально. Легализуют 
ее по-разному. Либо через 
фирмы-однодневки, либо 
какое-то хозяйство указы-
вает, что они ее сами про-
извели, и запускает в про-
дажу. Либо выкидывают на 
черный рынок, реализуют 
через социальные сети и за-
говорщицки рассказывают 
покупателям, что это и есть 
настоящая браконьерская 
икра...

ЧЕРЧИЛЛЬ ЗНАЛ ТОЛК
Советский Союз был основным 

мировым производителем и экс-
портером осетровой икры.

- В 70-х годах прошлого века в 
СССР производилось 2,5 тысячи 
тонн черной икры в год, а сейчас 
всего около 60 тонн, - рассказал 
«КП» президент Союза осетрово-
дов Александр Новиков. - 10 - 12% 
уходило на экспорт.

Даже в упадочном 1990-м про-
изводилось 1,6 тысячи тонн. Чер-
ная икра добывалась на Волге, в 
Сибири и на Дальнем Востоке, но 
основная зона добычи - Каспий-
ское море. Она была одним из 
символов СССР, существовал да-
же термин «икорная дипломатия».

Например, на Ялтинской кон-
ференции в 1945-м Рузвельта и 
Черчилля встречали столы, ко-
торые ломились от бутербродов 
с маслом и толстым слоем икры. 
Члены иностранных делегаций 
съели за время ее проведения 
полтонны деликатеса. Очень лю-
бил икру Черчилль, и Сталин, 
зная это, не раз его одаривал. 
После знаменитой фултонской 
речи против СССР британский 
политик с горечью заметил: «Те-
перь черта лысого получу хоть 
икринку», - об этом пишет Эд-
вард Радзинский в книге «Ио-
сиф Сталин. Последняя загадка».

ЧЕРНЫЙ РЫНОК
После 1991 года резко вырос 

объем браконьерского вылова. 
Нелегальный деликатес опера-
тивно доставлялся самолетами 
из мест производства в Москву, 
Санкт-Петербург и другие круп-
ные города. Разумеется, это 
было незаконно, при посадке 
проводился контроль, но кри-
минальным «коробейникам» уда-
валось обходить запреты. 
Так, гораздо слабее кон-
тролировался багаж экипа-
жа, особенно пилотов - для 
некоторых из них доставка 
черной икры стала в те го-
ды прибыльной подработкой. 
Промышляли незаконной пе-

ревозкой и на железной дороге, 
на автотранспорте.

Резко вырос и уровень контра-
банды черной икры по всему миру. 
95% черной икры, попадающей на 
рынок, добывалось нелегально. В 
результате неконтролируемого 
вылова к 2005 году количество 
осетровых в Каспийском бассей-
не сократилось, по некоторым 
данным, почти в 40 раз. Спра-
ведливости ради надо сказать, 
что сокращение поголовья осе-
тровых на Каспии началось еще 
с середины 70-х - к этому привело 
строительство Куйбышевской и 
Волгоградской ГЭС, а также за-
грязнение Каспия углеводорода-
ми из-за роста добычи нефти.

Для восстановления поголовья 
осетровых прикаспийские страны 

договорились прекратить промы-
сел этих пород. А Россия ввела 
тотальный запрет на их вылов в 
природных водоемах на террито-
рии всей страны.

Браконьеров стали жестко са-
жать. «Поставил сеть на другую 
рыбу, а осетр случайно попал» - 
такие отговорки перестали про-
ходить, за незаконный вылов дают 
реальные сроки.

ЗАПАСАЕМСЯ 
ТЕРПЕНИЕМ

Запрет дал импульс искус-
ственному разведению осетров 
и широкому распространению 
гуманного способа добычи икры - 
методом дойки: рыбу после того, 
как она поделилась деликате-
сом, снова отпускают в водоем.

Сложность фермерского раз-
ведения осетровых в том, что 
икру эти рыбы начинают давать 
в лучшем случае в 8-летнем воз-
расте, а некоторые, как, напри-
мер, белуга, даже в 20-летнем. 
То есть осетроводам надо за-
пасаться терпением.

Производство икры у нас не-
сколько лет было на уровне 
10 - 13 тонн, и только в 2013 году 
обозначился резкий скачок: аква-
хозяйства выдали более 30 тонн 
икры. Но даже нынешние 60 тонн - 
это намного меньше того, сколько 
мог бы переварить наш рынок. 
Поэтому икра такая дорогая.

Сейчас поголовье осетровых 
в российских водоемах увели-
чивается, растет и производ-
ство икры. Однако ожидать, что 
в скором времени мы дойдем 
до показателей времен СССР, 
не стоит.
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В России есть даже памятник черной икре - 
установлен он, конечно, в Астрахани.

Икра заморская...     осетровая

- Не стоит и думать об этом, - уверен Александр 
Новиков. - Даже в советские времена, когда икра 
производилась в достаточно больших объемах и 
не была редкостью, она никогда не была дешевой. 
А подешеветь до уровня китайской в ближайшем 
обозримом будущем наша черная икра даже тео-
ретически не может, потому что там себестоимость 
выращивания рыбы намного ниже. О дешевых кор-
мах мы уже говорили, но есть и другие причины. На-

пример, в Китае значительно теплее. 
Там не нужно столько энергии на круглого-
дичное поддержание нужной температуры воды. 
Кроме того, условия труда там такие, что наши 
просто не стали бы так работать. Живет семья на 
плотах всю жизнь и кормит эту рыбу. Хозяйство к 
хозяйству тулится на сотни километров. Я не однаж-
ды бывал в Китае и видел это все своими глазами: 
ни люди, ни рыба не живут у нас в таких условиях.

Небывалое снижение цен на красную икру, на-
чавшееся в ноябре прошлого года, прекратилось. 

В январе многие магазины уже перестали давать на 
нее скидки, а кое-где и ценники подросли на 5 - 10%.

Прошлый год стал рекордным по производству крас-
ной икры и вторым (после 2018 г.) по вылову лососевых. 

Итоговые цифры еще не подсчитаны, но, по предваритель-
ным данным, ожидается не менее 25 тысяч тонн икры. Притом 

что россияне за год покупают 15 - 17 тысяч тонн этого продукта.
В этом году такой крупной добычи не ожидается - не бывало еще 

ситуаций, когда столь обильные путины повторялись бы два года под-
ряд. Обычно удачный год чередуется с менее удачным.

Качество нынешней красной икры вполне на уровне. Перед самым 
Новым годом Роскачество провело исследование и не обнаружило в 
ней запрещенных консервантов. Не было и недовеса или подмешива-
ния искусственной икры. Правда, в нескольких баночках обнаружили 
кишечную палочку, но таких случаев было значительно меньше, чем 
в 2021 году.

Год  Всего  Китай
2015  5,6  0,7
2016  7,4  3,9
2017  13,3  8,5
2018  22,7  17,6
2019  10,0  2,3
2020  10,1  5,7
2021  25,0  17,5
2022  24,1  18,5
2023  17,8  16,8
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ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
ИМПОРТ 
ИКРЫ ОСЕТРОВЫХ 
В РОССИЮ

Источники: ФТС, Росстат, 
Союз осетроводов.

Тонн

Страна  Количество, тонн
• Китай  100
• Россия  60
• Иран  60
• США  50
• Франция  30
• Италия  26
• Германия  15
• Страны Южной  15
Америки 
(Уругвай и др.)  
• Израиль  7
• Испания  5
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ГДЕ ПРОИЗВОДЯТ 
ЧЕРНУЮ ИКРУ

Источник: Всероссийская 
ассоциация 
рыбохозяйственных 
предприятий, 
предпринимателей 
и экспортеров (ВАРПЭ).

А вот с красной - 
все в порядке

КСТАТИ

Стоит ли ждать низких цен? ВОПРОС - РЕБРОМ

полосы
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На это фото, сделанное на Салехардском 
рыбоконсервном комбинате, 

можно смотреть бесконечно...
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 � ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

Почему в СССР 
деликатеса 
производили 
в 40 раз больше
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Заводная пляска 
добавляет нам серого 
вещества и делает 
продуктивнее.

Приходите вы в офис, а 
начальник перед совещани-
ем приглашает вас на вальс. 
Коллеги не в курилку бега-
ют - сальсу в коридорах тан-
цуют! Ну или хороводы во-
дят. Слегка сюрреалистичная 
картинка, правда? Но, судя 
по результатам исследования 
психологов и экономистов 
Бизнес-школы Университе-
та Мидлэсекса в Лондоне, 
именно так и надо делать.

Потому что люди танцую-
щие - это люди, хорошо ра-
ботающие! Во всех смыслах. 
Они более внимательны и 
продуктивны, меньше отвле-
каются на посторонние дела и 
мысли на рабочем месте, реже 
берут больничный.

Какая связь между па под 
музыку и трудовыми успе-
хами, казалось бы? Давайте 
изучим аргументы ученых.

Микела Векки, Патрик 
Эльф и их коллеги в роли «по-
допытных мышей» взяли лю-
дей, занимающихся танцами, 
из трех стран: Великобрита-
нии, Италии и Бразилии. А в 
качестве контрольной группы 
каждому подобрали пару - че-
ловека того же возраста, по-
ла, социального положения, 
дохода, состояния здоровья. 
Только не танцующего. Но 
при этом не диванного рох-
лю, а тренированного - за-
нимающегося фитнесом, 
плаванием, бегом. В общем, 
единственное, что отличало 
это зеркальные пары, - это 
танцы.

А дальше сравнили, как 
все эти итальянцы, британ-
цы и бразильцы работают. 
По множеству параметров. 
Часто ли человек вроде бы 
и присутствует на рабочем 
месте, но занят совсем дру-
гим? Внимателен и аккуратен 
ли? Много ли ошибается или 
выполняет задачу откровен-
но плохо? Доволен ли своей 
работой? Посчитали и коли-
чество больничных, отгулов, 
прогулов и часов, когда со-
трудник отпрашивался из-
за плохого самочувствия или 
личных причин.

ТАК ПОЙДИ ЖЕ ПОПЛЯШИ
Так вот, абсолютно по всем 

пунктам танцоры выступили 
лучше! Причем вне зависи-
мости от страны. Хотя по ха-
рактеру и темпераменту ан-
гличане и бразильцы, мягко 
говоря, друг на друга не по-
хожи.

- Танцы универсальны, 
это часть культуры каждой 
страны. И их положительное 
влияние на здоровье и про-
дуктивность на рабочем месте 
проявляется во всем мире, - 
заключают Векки и Эльф.

Да, Россию не изучали. Но 
уж что-что, а сплясать-то мы 
можем! В области балета впе-

реди планеты всей, как из-
вестно. Хорошо поработать 
тоже умеем при желании. А 
если и то, и другое соеди-
нить, так это ж будет танго 
по-стахановски!

Можно, к слову, и дедушку 
Крылова вспомнить. Он, по-
хоже, уловил тонкую связь 
между танцами и работой за-
долго до британских ученых. 
Не случайно же трудолюби-
вый муравей советовал стре-
козе: «Ты все пела? Это дело! 
Так пойди же попляши».

 Что еще любопытно: для 
мужчин эффект танцев ока-
зался даже заметнее, чем для 
женщин. Объяснения, по-
чему, пока нет. Но, дамы, 
имейте в виду: хотите, чтобы 
муж лучше работал и зараба-
тывал - записываетесь с ним 
на уроки латины.

Для тех, кто занят команд-
ной работой, танцы оказалось 
полезнее. Абсолютно логич-
но - на паркете без взаимопо-
нимания с партнером никуда, 
ноги-руки запутаются.

Максимальной же разница 
между людьми танцующими 
и нетанцующими оказалась в 
профессиях, требующих мно-
жества рутинных, повторяю-
щихся действий: у тех, кто 
занят платежами, упаков-
кой, доставкой и так далее. 
Причину психологи видят 
в том, что танцы развивают 
когнитивные способности 
(об этом ниже). Труженикам 
рутинных специальностей 
обычно не хватает подоб-
ных стимулов. А благодаря 

танцам они становятся про-
дуктивнее и эффективнее.

МОЗГУ НРАВИТСЯ
В чем же секрет? Современ-

ные исследования говорят, 
что дело в сложных функциях 
мозга, которые активируются 
только благодаря ритмичным 
движениям в такт музыке.

Нам одновременно прихо-
дится наблюдать и разучивать 
новые па, слушать музыку, 
думать о ритме, двигаться 
синхронно с другими людь-
ми, объясняет Петер Ловатт, 
автор книги «Танец лечит».

В мозге включается центр 
удовольствия (точно так же, 
когда мы просто слушаем 
музыку), но во время танцев 
вместе с ним работают еще 
и зоны, отвечающие за дви-
жение, сенсорику и коорди-
нацию.

И самое важное, что все эти 
части мозга взаимодействуют 

между собой, а это развива-
ет память и эмоциональный 
интеллект и снижает уровень 
стресса, считает профессор 
антропологии из Универси-
тета Мэриленда Джудит Хан-
на, много лет изучающая роль 
танца в человеческой циви-
лизации.

А еще в танце человек 
играет разные роли и взаи-
модействует со своим телом, 
эмоциями, музыкой и парт-
нерами. В общем, это слож-
ный процесс, задействующий 
намного больше мозговых 
функций, чем любой вид тре-
нировок.

И - звучит как фантастика, 
но это медицинский факт - 
танцы физически меняют 
мозг! Удивительные резуль-
таты получили нейробиологи 
из бразильского федерально-
го Университета Сан-Паулу. 
После классов по танцам у 
пациентов увеличились гип-

покамп и количество серого 
вещества, а белое вещество 
мозга стало более плотным. 
Гиппокамп, напомним, во 
многом отвечает за эмоции, 
память и ориентацию в про-
странстве. И первым страда-
ет при болезни Альцгеймера. 
Через белое вещество пере-
даются нервные импульсы. 
Ну а серое вещество - вообще 
главное в центральной нерв-
ной системе, с ним связаны 
движения мышц, зрение, 
слух, память, эмоции и речь. 
Танцы влияют на все это сра-
зу - и в итоге делают мозг пла-
стичнее, активнее и моложе!

Клуб любознательных
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НО ЕСТЬ НЮАНСЫ

В клубе 
с коктейлем - 
не считается!

Все ли танцы одинаково хоро-
ши? Похоже, что да. Справед-
ливости ради - под микроско-
пом изучены не все. Научные 
подтверждения имеются насчет 
танго, бальных, индийских и 
шотландских танцев, народных 
групповых танцев (хоровод точ-
но подходит!). Но и во фламен-
ко, сальсе, бачате, рок-н-ролле 
тоже не обойтись без коорди-

нации, ритма, внимания 
к движениям своим и 

партнера - а значит, и 
эффект будет тот же.

Главное, чтобы тан-
цы были для себя, 
для души, как хобби. 

Профессиональный 
балет - совсем другая 

история, как и спортив-
ные бальные танцы на уровне 

чемпионатов. Это уже гиперна-
грузки и для тела, и для психи-
ки. Далеко не всегда полезные 
для здоровья и эмоционального 
состояния, как и любой другой 
спорт высоких достижений.

И еще одна ловушка. Не об-
манывайте себя, когда говори-
те: «Я иду в клуб потанцевать». 
Возможно, именно вы ходите 
именно потанцевать. Пьете ми-
нералку и в полночь, как Золуш-
ка, возвращаетесь домой. Но 
чаще всего этот эвфемизм под-
разумевает больше коктейлей и 
недосыпа, чем танцев, предупре-
ждают исследователи. И наде-
яться на эффективную работу 
на следующий день (мол, я ж 
танцевала, британские ученые 
обещали!) точно не стоит.

Какими 
бы 

зажигательными 
ни были ваши танцы 
в клубе, пользу они 

приносят только 
в трезвом 
состоянии.

Кто хорошо танцует - 
тот хорошо работает

• Улучшают состояние сердца и сосудов, снабжение 
организма кислородом. Есть даже эксперименты, 
показывающие, что танцы снижают давление 
 гипертоников. Мало того - у тех, кто танцует 
много лет, меньше риск умереть 
от сердечно-сосудистых заболеваний.
• Благодаря серотонину и эндорфинам улучшается 
настроение, уменьшается тревожность. 
И не только в моменте. У танцоров 
активнее гены, регулирующие серотонин.
• Танец - это возможность физически выразить, 
выплеснуть эмоции, в том числе негативные. Гнев, 
злость, досаду… Словами нам часто трудно это 
сделать, да и не всегда уместно. Вспомните 
танцовщиц фламенко, каблуками яростно  
выстукивающих все свои страдания.

А МОЖЕТ, 
ЭТО 
И ЕСТЬ 
СЕКРЕТ 
МОЛОДОСТИ?
Не только в работе 
счастье, правда же? 
В других исследованиях 
доказана польза 
танцев для самых 
разных сфер жизни:

КСТАТИ • Для пожилых людей 
танцы полезнее, 

чем чтение 
или решение 

кроссвордов, - 
они помогают 

не только 
представить 
возрастные 
изменения 

когнитивных 
способностей, 

но даже повернуть 
их вспять, 

сделать мозг 
моложе и активнее.
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Кто хорошо танцует - 

Британские 
ученые 

доказали: 
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Егор АРЕФЬЕВ

В 2016 году малень-
кая девочка с потря-
сающим голосом 
и очень взрослыми 
глазами пела: «Силь-
ные да смелые голо-
вы сложили в поле». 
И, увы, оказалось, 
что эти слова из пес-
ни Виктора Цоя «Ку-
кушка» окажутся 
пророческими.

Жизнь с детства 
была сурова к участ-
нице шоу «Голос». 
В 2013 году машина, 
в которой находи-
лись пятилетняя Яся 
Дегтярева и ее отец, 
попала в страшное 
ДТП на ростовской 
трассе. Девочку бук-
вально спасли врачи, 
проведя несколько 
сложных операций.

А на днях стало из-
вестно, что ее папа 
геройски погиб в зо-
не СВО.

15-летняя Яросла-
ва не смогла больше 
держать это в себе 
и поделилась инфор-
мацией в соцсетях.

«Я так ждала встре-
чи, просто верила 
в чудо, - сообщила 
девушка. - Я про-
должала писать отцу 
и делаю это до сих 
пор. Я даже не знаю, 
на что еще можно 
надеяться, ведь чуда 

так и не случилось. 
До сих пор не могу 
хотя бы увидеть его 
в последний раз. Мой 
отец погиб на по-
ле боя. Мне больно, 
очень сильно».

Отец певицы Вик-
тор был офицером 
ВС РФ, руководил 
штурмовым отрядом 
и более года находил-
ся в зоне СВО. Еще 
в конце прошлого 
года он перестал вы-
ходить на связь. Со-
служивцы подтвер-
дили, что мужчина 
пал в бою. Но офи-
циально он признан 
пропавшим без ве-
сти, потому что тело 
до сих пор не доста-
вили на родину.

Выходит так, что 
в эфире «Новогод-
ней ночи на Первом» 
Ярослава снова пела 
«Кукушку», прекрас-
но понимая, что па-
па, скорее всего, уже 
не вернется. Можно 
только представить, 
что чувствовал этот 
мужественный ребе-
нок, пропевая сло-
ва песни о павших 
в бою.

«В этот Новый год 
эта песня как никог-
да особенна для меня, 
но я верю в чудо, я ве-
рю, что вернутся все 
те, кого очень ждут! - 
писала Дегтярева 

в соцсетях, но тогда 
еще никто не пони-
мал, о чем речь. - 
Пусть чудеса случа-
ются с каждым из нас! 
С Новым годом!»

«КП» поговорила 
с мамой юной артист-
ки, которая и подели-
лась деталями траги-
ческого события.

- Нам сообщили 
о том, что Виктор 
пропал без вести, 
20 декабря прошло-
го года, - рассказала 
Олеся Дегтярева. - 
Перестал выхо-
дить на связь, хотя 
мы планировали уви-
деться к Новому году 
(родители Ярославы 
в разводе. - Авт.), по-
тому что приезжаем 
в Ростов-на-Дону 
на праздники. В зоне 
СВО он служил по-
рядка года. Командир 
штурмового подраз-
деления, офицер. 
Он всегда общался 
с дочкой по телефо-
ну, присылал ей ви-
део и фото. Когда был 
в отпуске, виделись 
с Ярославой. А потом 
перестал выходить 
на связь.

- Ярослава тяжело 
переживает?

- Ну, конечно, она 
до сих пор не может 
принять этого. Про-
должает писать ему 
в надежде на чудо. 
Он планировал быть 
на Новый год. Как раз 
когда в эфире Перво-
го канала шла «Ново-
годняя ночь», где Яся 
спела «Кукушку». Ко-
нечно, мы смотрели 
этот эфир и проводи-
ли праздник с совсем 
иными эмоциями… 
Теперь эта песня со-
всем иначе звучит для 
Яси. Каждое слово 
не просто пропевает, 
а проживает.

Юная певица, чье исполнение 
«Кукушки» собрало миллионы 
просмотров, потеряла на СВО 
самого близкого человека.

Окончание. Начало < стр. 1.
Компания молчала неделю, а потом сообщила: 

«Мы решили, что наши с Биковичем пути должны 
разойтись. На роль будет найден другой актер».

Бикович в соцсетях опубликовал пост на русском, 
сербском и английском языках.

«Я вырос в раздираемой войной стране. Когда мне 
было 11 лет, дни и ночи я проводил в убежищах, пока 
шли бомбардировки моей страны и моего родного 
города. Никому не желаю пережить такое…

Я был бы рад сниматься в «Белом лотосе» - се-
риале, который мне действительно нравится, пора-
ботать с коллегами, которых я уважаю. Однако мое 
участие в проекте стало невозможным по причинам, 
выходящим за рамки творчества, так как я не готов 
менять свои принципы».

Съемки третьего сезона «Белого лотоса» вот-вот 
начнутся в Таиланде. Бикович должен был сыграть 
там роль русского инструктора по йоге. Кто его 
теперь заменит - неизвестно. Да если честно, и не 
очень интересно.

Подготовил Николай ГЕРАСИМОВ.

Судьбы
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Сейчас Ярослава 
продолжает 
выступать 
и готовится 
к большой 
карьере.

Яся Дегтярева
была настоящей 
звездой детского 

«Голоса».

 � НАШ ЧЕЛОВЕК

«Не готов менять свои принципы»
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Совесть сербского 
актера спокойна. 
Он не променял 

идеалы 
на заманчивое 
предложение.

Звезда шоу «Голос. Дети» Ярослава ДЕГТЯРЕВА:

Отец погиб на поле боя.
Но я продолжаю
писать ему
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Анна КУКАРЦЕВА

Расхожая фраза «все болезни от не-
рвов» для многих вечно болеющих и 
жалующихся на неполадки со здоро-
вьем людей стала веской причиной 
утверждать, что это действительно 
так. Расплодившиеся в соцсетях био-
энерготерапевты, коучи ЗОЖ объяс-
няют вроде бы логично: «Если часто 
болит горло - в вас говорит невыска-
занная обида». Под тяжестью ответ-
ственности растет «вдовий горбик» на 
спине. А от неустойчивого положения 
с финансами, работой или в личной 
жизни ноют голени.

На самом деле, если вспомнить до 
конца шутку студентов-медиков, там 
было совсем не о том: «Все болезни 
от нервов, и только пять - от любви» 
(имеется в виду «горячая» пятерка 
венерических заболеваний).

Врачи доказательной медицины 
объясняют: если что-то болит, нуж-
но искать причину этого в теле. И 
лечить ее.

Но все же доля истины в утвержде-
нии про нервы есть. Люди, находящи-
еся в длительном стрессе, буквально 
отравляют свой организм гормонами 
кортизолом и адреналином. И это 
действительно способно запустить 
некоторые заболевания.

- В настоящее время с точки зрения 
доказательной медицины влияние 
на организм стрессовых факторов 
не подвергается со-
мнению, - говорит 
психолог Дарья Яку-
ба. - Поэтому врачи 
подходят к лечению 
заболеваний человека 
комплексно, обращая 
внимание на два фак-
тора: сохранены ли 
структура и функция 
органов и систем и 
есть ли влияние эмо-
ционального и психического состоя-
ния человека.

КОГДА ВСЕ ЖЕ НЕРВЫ...
- Если по результатам обследования 

и итогам осмотра врач видит, что в 
организме все в норме, но человека 
не менее 6 месяцев беспокоят субъек-
тивные жалобы, например головные 
боли, боли в животе, головокруже-
ния, слабость, периодически учащен-
ное сердцебиение, нарушения сна, 
аппетита, колебания артериального 
давления, кожные синдромы, тогда 
врач имеет право заподозрить сома-
тоформное расстройство. Человек 
страдает от этих расстройств точно 
так же, как если бы у него было вы-
явлено какое-либо соматическое - то 
есть физическое, телесное - заболе-
вание, - отмечает Дарья Якуба. - За-
частую такое состояние может быть 
вызвано длительным психоэмоцио-
нальным напряжением. А посколь-

ку любая эмоция, помимо 
непосредственно психо-
логического компонента, 
имеет и телесный компо-
нент - мышечное напря-
жение, изменение рабо-
ты вегетативной нервной 
системы, изменения на 
эндокринном и иммун-
ном уровне, - то при дли-
тельно сохраняющемся 
стрессовом воздействии 
происходит изменение 
работы организма.

Существует ряд забо-
леваний, на развитие и 
течение которых психо-
эмоциональное состоя-
ние оказывает большое 
влияние:
• сердечно-сосудистые заболева-

ния - инфаркт, артериальная гипер-
тензия (то есть гипертония);
• желудочно-кишечные - язвен-

ная болезнь желудка, воспалительные 
заболевания кишечника (считается 
даже, что синдром раздраженного ки-
шечника характерен для людей тре-
вожных и мнительных, то есть это 
чистая психосоматика);
• кожные заболевания - дермати-

ты, псориаз (стресс их способен за-
пустить, но все же причина их воз-
никновения чаще генетическая или 
аутоиммунная);
• ревматологические заболевания 

и другие.
- После того как доктора исклю-

чили нарушение в работе органов и 
систем и выяснили, что человек про-
должительное или короткое время 
находился под влиянием стрессовых 
факторов, они подключают к работе 
с пациентом психотерапевтов или 
психологов. Эти специалисты помо-
гут человеку справиться и научиться 
переживать психологические трудно-
сти, которые влияют на его тело. Для 
этого может применяться и медика-

ментозная поддержка, и разговорная 
психотерапия: вместе или по отдель-
ности, - объясняет Дарья Якуба.

...И КОГДА СПЕКУЛЯЦИЯ
- Тема психосоматических рас-

стройств, то есть взаимовлияния 
психических и соматических факто-
ров, с одной стороны, практически 
неисчерпаема, с другой - породила 
немало спекулятивных квазинауч-
ных построений, - пишет в своем 
телеграм-канале д. м. н, психиатр Ан-
дрей Шмилович. - К последним от-
носятся утверждения о всевозмож-
ных «болезнях неотреагированных 
эмоций». Например, «гипертония 
возникает из-за подавленной агрес-
сии», «рак - болезнь затаенных обид», 
«астма развивается у тех, кто за все 
принимает вину на себя» и бесчис-
ленное множество прочих подобных 
поверий. Никакой научной основы 
у подобных заявлений не существу-
ет, как не существует в современных 
классификациях заболеваний само-
го термина «психосоматическое рас-
стройство».

Представление о том, что у каждой 
болезни есть своя психологическая 

(символическая) причина - распро-
страненное заблуждение. Хотя, без-
условно, психика и тело теснейшим 
образом связаны, нарушения психики 
могут вносить вклад в течение со-
матических заболеваний (например, 
при тревожных расстройствах может 
повышаться артериальное давление), 
и, напротив, нередко причиной не-
гативных эмоций становятся хрони-
ческие телесные страдания.

- Тем не менее стресс не причина 
болезней, а один из факторов риска, 
который работает лишь сообща с дру-
гими факторами, прежде всего гене-
тическими, - отмечает Андрей Шми-
лович. - Взаимосвязи психического и 
соматического, как правило, значи-
тельно сложнее, чем предполагается 
в упрощениях по типу «заболевания 
щитовидной железы связаны со стра-
хом» (порой действительно связаны, 
но, наоборот, повышенная выработка 
гормонов щитовидной железы может 
способствовать развитию тревожных 
состояний).

Если врачами диагностировано то 
или иное соматическое заболевание, 
не стоит тратить время на поиск тай-
ных психологических причин его воз-
никновения. Если же на первый план 
выходят проблемы психического ха-
рактера (депрессия, тревога и пр.) и 
при этом никакой значимой теле-
сной патологии при обследованиях 
не выявляется, стоит обратиться на 
консультацию к психиатру.

Что съесть, чтобы 
не разболеться: 
список продуктов для поднятия 
иммунитета - на сайте KP.RU
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 ■ ЕЩЕ ОДИН ВЗГЛЯД

Не эмоции душат,  
а с щитовидкой проблемы

Пожалуй, наиболее часто в связи с психосоматикой можно услы-
шать такое: «Ком в горле - это обида душит, высказывать ее надо».

- Как врач-эндокринолог я бы в первую очередь заподозрила не 
невысказанные слова, а проблемы щитовидной железы, - гово-
рит наш постоянный эксперт, автор популярного телеграм-канала,  
д. м. н., эндокринолог Зухра Павлова. - Из-за того что щитовидная 
железа увеличена, может быть затруднено глотание, есть ощущение, будто душат 
вещи с воротом, чувствуется тяжесть в шее при наклоне. Подобные симптомы могут 
давать и проблемы с ЖКТ, например гастроэзофагеальная рефлюксная болезнь, 
а также прогрессирующие заболевания лор-органов, включая новообразования в 
трахее. Так что в первую очередь нужно получить консультацию врача, который ос-
мотрит, опросит, назначит дообследование: сдачу анализов крови, УЗИ щитовидной 
железы, исключит другие заболевания. И если все в порядке, тогда обратиться к 
психологу, чтобы разобраться с невысказанными эмоциями. И перестать наконец 
жить с «комом в горле».

Дарья 
Якуба.

За что в нашем организме  
отвечает психосоматика  

и когда ее винить бессмысленно.

КСТАТИ

Стресс может 
запустить аллергию

Об этом говорит в своем ТГ-канале 
аллерголог-иммунолог, к. м. н. Оль-
га Жоголева: «Стресс 
может запустить ал-
лергию, то есть стать 
катализатором, но он 
не является причиной 
аллергии, у нее свой 
механизм».

Аллергия - это гипер-
чувствительность им-
мунной системы, когда 
наши антитела начинают 
атаковать чужаков (на-
пример, пыльцу или лекарства) излишне 
усердно.

- Аллергия может утяжеляться в момент 
стресса или даже впервые проявиться, в 
том числе из-за депривации сна (бессон-
ницы. - Ред.) на фоне стресса, - поясняет 
Ольга Жоголева.  - Поэтому говорить о 
том, что психосоматика никак не связана 
с аллергией, нельзя, но нельзя и считать, 
что только кульбиты нашей психики ви-
новаты в аллергии. Это, конечно, очень 
соблазнительная идея: разберешься в 
себе - и все пройдет. Увы, нет, это так не 
работает. И если аллергия уже есть, то 
с ней придется жить - соблюдать диету, 
принимать препараты. Да, работа с пси-
хологом, психотерапевтом тоже важна, 
чтобы уменьшить катализатор, триггер - 
стресс. Но полностью психотерапия уже 
начавшуюся аллергию убрать не сможет.

Ольга 
Жоголева.

Горло болит  
от старых обид

Зухра 
Павлова.

Здоровье
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Павел САДКОВ, 
Кирилл СЕРОВ

Про Игры БрИКС
- Владимир Валерьевич, на Игры 

БРИКС, которые пройдут с 11 по 23 ию-
ня в Казани, должны приехать спор-
тсмены из Бразилии, ЮАР, Китая, 
где сейчас есть очень сильные пловцы. 
Приедут?

- Да, среди тех стран, которые уча-
ствуют, есть действительно выдаю-
щиеся спортсмены. Но федерации 
некоторых стран, скажем так, насто-
раживает то, что если они будут уча-
ствовать в Играх БРИКС, то потом 
их могут не допустить к этапам Кубка 
мира и другим крупнейшим соревно-
ваниям.

- Такое, кстати, уже случилось в би-
атлоне, когда китайцы отказались вы-
ступать на наших стартах, после того 
как их припугнул Международный союз 
биатлонистов: поедете в Россию - дис-
квалифицируем.

- Меня это огорчает. Но я уверен, что 
мы это преодолеем, что Игры БРИКС 
будут иметь свою ценность и свое ме-
сто. Формат отрабатывается. А в том, 
что мы их проведем на высшем уровне, 
нет сомнений. В 2013 году в Казани 
прошла Всемирная Универсиада, а по-
том чемпионат мира - 2015 (по водным 
видам спорта, - Ред.), который про-
извел фурор и был признан лучшим 
за всю историю.

о БойКоте олИмПИады
- Что с Играми-2024 в Париже - едем, 

не едем?
- Мы знаем путь к вершине олимпа, 

а вот дойдем ли мы до нее, в нынеш-
ней ситуации этого понимания нет. 
Там плотный туман, но мы не должны 
потерять ценности, которые связаны 
и с идеологией олимпийского дви-
жения, и вообще с ценностями спор-
та, как обычные, общечеловеческие 

вещи - честная борьба, честное со-
перничество. Поэтому сейчас у нас 
главная задача - поднять свои сорев-
нования на новый уровень. Мы делаем 
то, чего у нас не отнимут. Это наши 
чемпионаты, наши первенства и на-
ши кубки. В этом году мы замыкаем 
цепочку стартов Кубка России, про-
ходящую с Южно-Сахалинска до Ка-
лининграда.

- Владимир Валерьевич, вы тоже 
пострадали, когда в 1984 году был 
объявлен бойкот Олимпиады в Лос-
Анджелесе. Вы помните те свои чувства?

- Это передать сложно, а когда это 
чувствуешь, образуется вакуум. Надо 
искать какие-то новые ориентиры, 
себя перестраивать. Но сначала это 
боль, утрата. Ну как, шел-шел, а це-
ли нет. Столько сил потратил, а ради 
чего? И осознание этого, конечно, 
гнетет очень сильно. В этом случае 
одного рецепта нет. Надо срочно пере-
ключаться на что-то другое. Тогда то-
же были организованы соревнования 
«Дружба-84», которые позволили эту 
боль загасить. Другое дело, что они 
несопоставимы… Так что я, как никто 
другой, понимаю, что сейчас проис-
ходит со спортсменами.

- И что чувствуют ребята в том числе.
- Да. Конечно, не позавидуешь ни-

кому. На тех соревнованиях «Друж-

ба» я на дистанциях 400 и 1500 метров 
вольным стилем победил с результа-
тами выше, чем показали победители 
Олимпийских игр в Лос-Анджелесе. 
И в мировом рейтинге мои результаты 
были первые. Однако кто-то другой 
стал олимпийским чемпионом.

Соревноваться - это естественное 
желание человека. В любой сфере 
деятельности этот процесс присут-
ствует. А сейчас зачастую соревнова-
ния сводятся к тому, кто там лучше 
придумает для нас какую-нибудь га-
дость. Это, конечно, возмутительно.

- Лидер нашей сборной, рекордсмен 
мира Климент Колесников, заявил, что 
не поедет на Олимпиаду. Это было его 
решение?

- Конечно. При тех условиях и тех 
требованиях, которые были предъ-
явлены… Может быть, завтра все из-
менится. Это, конечно, из области 
фантастики, но будут другие требо-
вания - будет другое решение.

- Не должно быть какого-то обще-
го решения - «никто не едет без гимна 
и флага» или «все равно едем и рвем 
всех»?

- Это было бы облегчением для 
многих. Это хороший вариант, при 
котором все бы вздохнули. Но сей-
час каждый должен почувствовать, 
что хочет получить, для чего и за-
чем. Ситуация осложняется. Могу 
допустить, что кто-то приехал, взял 
и выиграл. Ура, мы сделаем его ге-
роем - вопреки. А кто-то приехал 
и все продул. Мы скажем: а зачем 
ты ехал? Тебя унизили, костюмчик 
белый дали, чтобы ты как изгой там 
был. Это надо чувствовать сердцем. 
Человек должен решить: я делаю это 
для себя, а потом и для других.
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✓ Недавно снимали сюжет для ТВ из того самого бассейна «Экран» (в Санкт-
Петербурге, - Ред.), где я начинал свою спортивную карьеру, - рассказывает Сальни-
ков. - Небольшой, но глубокий 25-метровый бассейн. Меня спросили, сколько я в нем 
проплывал за тренировку. Бывало и 10 километров, говорю. А сколько это бассейнов? 
Я сказал - 400, а потом сам ужаснулся, может ошибся, и стал пересчитывать. Нет, 
все верно, 25 на 400 - как раз и получается 10 км.
✓ О чем вы думаете, когда так долго плывете, спрашивали меня. Время идет по-

разному. Когда ты в плохой форме, оно тянется очень долго и хочется, чтобы все 
побыстрей закончилось. А когда в хорошей - оно просто летит.
✓ Я очень не люблю холодную воду. Когда я тренировался, чувствовал темпера-

туру в бассейне до десятой доли градуса. Для меня идеальная температура 27,2. 
А 27,5 - жарковато.

Четырехкратный олимпийский чемпион, пре-
зидент Всероссийской федерации плавания 
на Радио «КП» (91.0 FM) рассказал, чем 
живет спорт в эти непростые времена и что 
делает ВФП, чтобы оставаться на гребне волны.

СеКреты ПлоВЦа

400 бассейнов за тренировку

Все новости  
спорта -  

на KP.RU/SPORTS

Владимир СалЬНИКоВ:

Когда исчезает цель, 
вы чувствуете 
боль и утрату

Игры доброй 
воли - 1986. 

Только что 
Сальников побил 
мировой рекорд  

на дистанции 
800 метров.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Лотерея - это не охота за 
удачей, это охота за неудач-
никами.

✱  ✱  ✱
С приходом лета в ме-

дицинских диагностиче-
ских центрах курортных 
городов появятся новые 
услуги: рентген с павли-
ном, МРТ с обезьянкой, 
УЗИ с питоном…

✱  ✱  ✱
В фирме в разгар рабо-

чего дня раздаются дикие 
крики, врываются парни в 
камуфляже и масках:

- Всем лежать, это огра-
бление!

Главный бухгалтер, опу-
скаясь на пол:

- Уф-ф-ф! Спасибо! Спаси-
бо! Теперь-то все спишем!

✱  ✱  ✱
- В этой пьесе, - го-

ворит актеру режис-
сер, - вы будете играть 
обычного, рядового рос-
сиянина, который уже 
десять лет женат...

- А я-то надеялся на 
роль со словами!..

✱  ✱  ✱
К Малышу, который под-

рос, вместо Карлсона начал 
прилетать Карлсберг!

✱  ✱  ✱
- Как твой бизнес, про-

цветаешь понемногу?
- Какие там процве-

тания! Честных людей 
становится все меньше 
и меньше, скоро и об-
манывать будет некого.

✱  ✱  ✱
- Хочешь, чтобы услыша-

ли? Шурши деньгами!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Из-за какого плода Абха-
зию за глаза называют 
«оранжевой республикой»? 
8. Прозвище товарища 
Калугиной с лицом Алисы 
Фрейндлих. 9. «Сколько 
бы ни старались литера-
туроведы, они никогда не 
сделают Чехова сухим и 
скучным писателем» (рос-
сийский классик). 10. 
«С годами нрав мой из-
менился, я разлюбил пу-
стой ...». 15. «Дебютное 
здание». 16. Страна на 
Аравийском полуострове. 
17. Пастушья лошадь из 
Италии. 18. Восстанови-
тельный ... после болезни. 
19. Клиент скакуна. 20. 
Кожаные штаны, ставшие 
в наши дни трикотажны-
ми. 21. Что прославило 
русского штабс-капитана 

Петра Нестерова? 22. Из-
за чего на душе тоскливо?  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хо-
рошо ныряющий пушной 
зверек. 2. Попытка теле-
фонных мошенников заар-
канить жертву. 4. Дела на 
день. 5. Микроскоп в руке 
филателиста. 6. Романтиче-
ская комедия «... природы». 
7. Река из рассказа «Анна 
на шее» Михаила Зощен-
ко. 9. «И мокли волосы 
Медеи, вплетаясь утром в 
...». 11. Что зенкером обра-
батывают? 12. Комплекс со 
стартовой площадкой. 13. 
Викинг «по прописке». 14. 
Какой культовый режиссер 
получил имя в честь титана 
автомобилестроения? 15. 
«Карандашная заготовка» 
картины. 17. Кто из кожи 
вон лезет в погоне за по-
следними тенденциями? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Апель-
син. 8. Мымра. 9. Вампилов. 10. Трезвон. 15. Новострой-
ка. 16. Оман. 17. Мареммано. 18. Период. 19. Всадник. 
20. Лосины. 21. Пилотаж. 22. Скука. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Выдра. 2. Прозвон. 4. План. 5. Лупа. 6. Силы. 7. 
Нева. 9. Водопад. 11. Отверстие. 12. Космодром. 13. 
Скандинав. 14. Коппола. 15. Набросок. 17. Модник.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

снежана 
ЧУгУНова, 

самара:
- дважды мама, 

занимаюсь 
развитием 

творческой студии, 
модель категории 
30+. Финалистка 

конкурса красивого 
материнства.

На данный 
момент участвую 

в благотворительном 
спектакле, 

а свободное время 
люблю посвящать 
пошиву одежды.

БУдь стильНоЙ с «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Этот образ - 

иллюстрация чувства 
меры, которое и есть 

главный признак 
элегантности. 

Серебристый блеск 
платья, которому 

вторят простые серьги 
и браслеты, плюс 

нейтральная обувь. Яркая 
внешность Снежаны 
в полной гармонии 

со спокойным нарядом. 

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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